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«Лучше
бесплатно,
да лучше!»

Народный
артист
Шокин:

Именно в этой дисциплине выступали на трассах экстрим-
парка «Роза Хутор» воспитанники таштагольской школы сноу-
борда. К сожалению, Валерий Колегов показал 19-й результат в 
квалификации и не вышел в финал соревнований, не преодолели 
квалификационный барьер также Станислав Детков и Наталья 
Соболева, заработавшие дисквалификацию.

Двукратная чемпионка мира Екатерина Тудегешева и Андрей 
Соболев (родной брат Натальи) выбыли из борьбы за медали 

в 1/8 финала и в итоговом протоколе расположились соответ-
ственно на 15-й и 9-й строчках.

В субботу, 22 февраля, в Сочи пройдут старты в параллельном 
слаломе. И в этом виде программы россияне, в том числе наши 
земляки, претендуют на медали.

Всего же в активе сборной России уже 22 награды: шесть золо-
тых, девять серебряных и семь бронзовых.

Вадим Антонов.

 Кемеровчанки Эвелина Огаркова, Елена Качалина и Татьяна Винайкина готовились к поездке на Олимпиаду целый год. Теперь в Сочи они каждый день поддерживают 
наших фигуристов, хоккеистов, лыжников и всю команду России. Фото Дмитрия Сагары.

Вчера на Олимпиаде в Сочи прошли соревнования мастеров поворотных видов сно-
уборда. В параллельном слаломе-гиганте золотую медаль для сборной России заво-
евал Вик Уальд. В женском турнире «бронзы» удостоена Алена Заварзина, супруга 
чемпиона Игр
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// воспитание
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 Несмотря на то, что заканчивается последний 
календарный месяц зимы, у работников дорожных 
служб г. Кемерово и других территорий области 
горячая пора. Не аврал, но работа идет в 

круглосуточном режиме. Техника и люди трудятся на 
городских магистралях. По прогнозам синоптиков, 
снегопады и метели продолжатся в регионе до конца 
месяца. Фото Константина Фадина.

для проведения взрывных работ определили 
специалисты МЧС на потенциальных затороопасных 
участках рек Кузбасса. В области началась 
подготовка к пропуску паводковых вод. В 
соответствии с графиком со второй половины марта 
по первую половину апреля будут проведены взрывы 
на реках в Кемерове и Кемеровском районе, Мысках, 
Междуреченске, Таштагольском районе и др.

МЕСТА

Олимпиада по-детски

Самый большой «Светлячок»

// новый объект

// фотофакт

 В «Светлячке» тепло, светло и уютно. Фото Дмитрия Белкина.
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// погода

В поселке Яшкино открылся са-
мый большой в районе детсад №9, 
рассчитанный на 260 мест.

Вчера в торжествах по этому 
случаю принял участие губерна-
тор области Аман Тулеев.

В детсаду «Светлячок» будут 
работать две дополнительные 
ясельные группы для детей в воз-
расте от полутора до трех лет (на 
40 малышей) и восемь групп для 
детей дошкольного возраста.

Аман Тулеев отметил, что Яш-
кинский район — одна из первых 
территорий области, где ещё в дека-
бре 2012 года была решена пробле-
ма очерёдности для детей старше 
трёх лет. А в целом по Кузбассу 27 
территорий из 34 полностью лик-
видировали очерёдность в детсады 
для этой категории детей. Всего с 
2011 года в области построили и ре-
конструировали 93 детских сада на 
10 тыс. 440 мест. И в этом году по-
строят 12 новых и реконструируют 
17 детских учреждений.

В детсаду «Светлячок» созда-
ны необходимые условия для все-
стороннего развития личности 

ребёнка: игрушки и пособия, му-
зыкальный и спортивный залы, 
кабинеты логопеда и педагога-
психолога, медицинский блок и 
др. Кроме того, для профилакти-
ки простудных заболеваний в по-
мещениях установлены очисти-
тели, ионизаторы и увлажнители 
воздуха. В группах для самых ма-
леньких воспитанников оборудо-
ваны полы с подогревом.

Для родителей организова-
на работа дистанционной при-
емной. Через интернет по скайпу 
они смогут получить бесплатную 
консультацию у воспитателей 
или психолога по вопросам вос-
питания ребенка. В целом на ввод 
в строй и оснащение дошкольно-
го учреждения направлено почти 
125 млн рублей.

Пресс-служба АКО.

Аман Тулеев дал поруче-
ние главам территорий 
взять под особый контроль 
ситуацию с кредитными 
кооперативами и микрофи-
нансовыми организациями.

В телеграмме говорится, 
что все больше кузбассовцев 
с помощью потребитель-
ских кооперативов и микро-
финансовых организаций 
пытаются решить финансо-
вые проблемы.

Зачастую такие органи-
зации заманивают их обе-
щанием высоких процентов 
по вкладу. При этом ника-
ких гарантий по возврату 
денег в случае банкротства 
не дают.

С другой стороны, выда-
ют займы под высочайшие 
проценты.

Тысячи жителей области 
пострадали от деятельно-
сти таких кредитных потре-
бительских кооперативов 
граждан, как «Гурьянин», 
«Потенциал», «Городской», 
«Сибирский альянс» и др.

Всего кредитные коопе-
ративы не вернули пайщи-
кам около 1 млрд рублей. 
Только по МФПС «Гурья-
нин» установленный ущерб 
составил более 400 млн ру-

блей. Кроме того, сейчас в 
производстве находятся 
еще шесть уголовных дел на 
общую сумму ущерба – 225 
млн рублей. Задолженность 
таких кооперативов перед 
бюджетом по налогам и сбо-
рам на начало 2014 года со-
ставила около 3,8 млн ру-
блей.

При этом, как подчер-
кнул Аман Тулеев, нельзя 
сказать, что все кредитные 
потребительские коопера-
тивы занимаются мошен-
ничеством. Многие из них 
действительно стали до-
бровольным объединением 
пайщиков для оказания са-
мим себе финансовой помо-
щи. Они действуют в рамках 
закона и облегчают своим 
членам получение займов 
для решения неотложных 
нужд.

Аман Тулеев потребовал 
от глав территорий области 
взять под особый контроль 
этот вопрос, усилить разъ-
яснительную работу сре-
ди населения по вопросам 
сбережений и потребитель-
ского кредитования, сде-
лать все возможное, чтобы 
кузбассовцы не попадали в 
«финансовую кабалу».

Пресс-служба АКО.

К 75-летию со дня образования 
Ленинск-Кузнецкого района 
областных наград удостоены 
лучшие жители территории.

Губернатор Аман Тулеев награ-
дил орденом «Доблесть Кузбасса» 
оператора машинного доения пле-
менного завода «Ленинск-Кузнец-
кий» Татьяну Детковскую. За по-

следние 4 года она увеличила надои 
молока с 5 тыс. до 7 тыс. 150 литров 
на одну корову.

Орденом Почета Кузбасса на-
гражден заслуженный учитель 
РСФСР, почетный житель района, 
ветеран труда Виктор Высоцкий. 
Его педагогический стаж составля-
ет 44 года.

Орден «За обустройство земли 

Кузнецкой» вручен главе крестьян-
ского хозяйства Сергею Рощупкину. 
Сегодня площадь пашни, которую 
обрабатывает его хозяйство, со-
ставляет около 500 гектаров. Кро-
ме того, почетным знаком «Золотой 
знак «Кузбасс» награжден глава му-
ниципального образования Алек-
сей Харитонов.

Пресс-служба АКО.

// награда

Селянам ко дню рождения

// финансы

Заманивают и выманивают...

В тяжинском детсаду 
«Золотой ключик» 
стартовал проект  
«К олимпийским верши-
нам с детства». 

Инструктор по физкуль-
туре Наталья Коренькова 
разработала для воспитан-
ников целый комплекс ме-
роприятий: ребята смотрят 
мультфильмы на тему спор-

та и здорового образа жизни, 
выполняют дидактические 
задания, с воспитателями 
следят за событиями зим-
ней Олимпиады в Сочи. 

В детсаду даже провели 
свои малые олимпийские 
игры. Вместе с ребятишками 
родители приняли участие в 
выставке творческих работ 
«Олимпийская символика».

Олег Костюнин.

// цифра
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// занятость

 Джиу-джитсу: защита от нападения.

// «Кузбасс» спросил

«Искусством мягкости» 
против карманников
Федерация джиу-джитсу и самозащиты Кузбасса 
планирует проводить открытые бесплатные семинары 
по самообороне для всех желающих.

Работа – Родину защищать

// земляки

 Большой спрос на ярмарке вакансий на гражданские специальности. Фото Федора Баранова.

Первое пилотное занятие посетили и дети, и пенси-
онеры, и молодежь. Заинтересовались даже работники 
служб безопасности крупных организаций Кемерова. 
Президент федерации Александр Андреев сначала рас-
сказал об основах поведения в экстремальных ситуа-
циях, о психологии нападающего. После теории гостям 
семинара предложили потренироваться в применении 
некоторых приёмов, в том числе защиты от нападения 
хулиганов, вооруженных ножом, дубинкой, трубой.

− Джиу-джитсу – это не просто боевое искусство, это 
система приёмов, которые эффективны именно в ре-
альном бою, − подчеркнул Александр Андреев. – Здесь 
смысл не в красоте и отточенности движений, а в уме-
нии быстро нейтрализовать атаку противника, избе-
жать серьёзных травм. Такой навык, я считаю, полезен 
каждому.

«Кузбасс» спросил своих читателей: хотели бы они 
овладеть подобными навыками.

ДАРЬЯ МАТКОВА, менеджер, г. Кемерово:

− В студенчестве со мной произошел ужасный случай. 
Вечером возвращалась домой из кинотеатра. В подъезд 
проскочил и какой-то парень, я не придала этому значе-
ния. И тут он приставил к горлу нож и сказал: «Сумку 
давай!» В страхе я закричала так сильно, что мои вопли 
услышали соседи. Когда они вышли из квартиры, нарко-
ман испугался, бросил сумку и убежал. Не знаю, помог-
ли бы мне навыки самообороны, но с тех пор пользуюсь 
элементарными методами безопасности: смотрю по сто-
ронам, не захожу в подъезд, в лифт с незнакомцами.

АЛИНА ИГНАТЬЕВА, студентка, г. Юрга:

− Не дай Бог оказаться в ситуации, где без знаний бо-
евых приёмчиков не обойтись! Мне кажется, не все спо-
собны применить их на практике. Однако из любопыт-
ства я бы сходила на несколько тренировок. Причем 
общее название для японских боевых искусств звучит 
как «искусство мягкости», а я люблю искусство.

АЛЕКСАНДР ПОПОВ, пенсионер, г. Новокузнецк:

− Меня несколько раз карманники обкрадывали. То 
сто рублей вытащат, то кошелек с мелочью… Конечно, 
неприятно. Один раз в автобусе ко мне прижался парень, 
сразу понял, что в барсетке роется. Знать бы тогда хоть 
какой-нибудь приём, развернулся бы к нему да и приме-
нил теорию на практике.

ИЛЬЯ ДУКАЛИС, байкер, Кемеровский район: 

− Я недавно стал заниматься вин-чунь (стиль ушу). 
Там свои эффективные методы. Стиль включает в себя 
защиту, совмещённую с атакой, и наоборот. Но любо-
пытно освоить и другие навыки. Учиться никогда не 
поздно и не вредно.

Алена Петрова.

Долг по заработной плате в 1 
млрд рублей в 2013 году был 
погашен работодателями области 
перед 65,3 тыс. кузбассовцев. Об 
этом вчера на пресс-конференции, 
посвященной итогам деятельно-
сти Государственной инспекции 
труда в Кемеровской области в 
ушедшем году, рассказал заме-
ститель руководителя инспекции 
Нодари Зухбая.

Всего в 2013 году задолжен-
ность по заработной плате вы-

платили около 600 организа-
ций. Это почти в четыре раза 
больше, чем годом ранее. Тогда 
18 тысячам кузбассовцев была 
выплачена задолженность по 
зарплате суммой более 256 млн 
рублей.

Кроме того, в ушедшем году 
увеличилось число проверок  
(с 5673 в 2012 году до 5726 в  
2013-м). Но количество выявлен-
ных нарушений трудовых прав 
снизилось с 21,5 тысячи до 19,2 
тысячи. Однако сумма наложен-

ных штрафов возросла по сравне-
нию с 2012 годом на 7,5 млн. ру-
блей и составила 34 млн. рублей. 
Почти в три раза выросло число 
заключенных по требованию ин-
спекторов трудовых договоров. В 
2013 году их было 308, а годом ра-
нее 120.

Подробней о результатах дея-
тельности Госинспекции труда в 
Кемеровской области в 2013 году 
читайте в одном из номеров «Куз-
басса».

Евгений Федотов.

За обострившимися на днях 
событиями на Украине внима-
тельнее всех остальных кузбас-
совцев сегодня следит вместе 
со своей семьей троюродный 
брат действующего украинского 
президента Виктора Януковича 
Александр Янукович из деревни 
Новая Балахонка Кемеровского 
района.

- В последнее время в связи с на-
пряженной обстановкой на Укра-
ине о Викторе больше узнаем из 
телевизионных новостей, - рас-
сказала «Кузбассу» жена брата 
украинского президента Еланта 
Альбертовна.

По ее словам, они с мужем не-
сколько раз поздравляли укра-

инского президента с юбилей-
ными датами и праздниками. А 
на шестидесятилетие отправили 
ему в подарок книгу «Верь в силу 
любви!», которую написала сама 
Еланта Альбертовна. Личного 
ответа от Виктора мы не полу-
чили, но от его имени его пресс-
секретарь прислал нам благодар-
ность.

- К тому, что происходит сегод-
ня на Украине, естественно, от-
носимся резко негативно, - про-
должает Еланта Альбертовна. 

- Виктора поддерживаем в мыслях 
и верим, что на Украине восста-
новится мир.

К слову, еще в начале своего 
президентского правления Вик-
тор Янукович планировал восста-

новить белорусское село Януки, 
где родились предки Януковичей. 
Но сейчас, как признается Еланта 
Альбертовна, ему не до этого, он 
болеет за украинский народ, ро-
дился на Украине и считает себя 
украинцем.

А «сибирские Януковичи», как 
они себя сами называют, живут 
в своем доме и занимаются раз-
ведением цветов, выращиванием 
овощей и пасекой. Кстати, пчело-
водством занимается и сам Вик-
тор Янукович. Александр Фе-
ликсович и Еланта Альбертовна 
ждут, когда на Украине устано-
вится порядок, чтобы поехать в 
гости к своему именитому брату 
и угостить его сибирским медом.

Полина Спиридонова.

Малая Балахонка-Украина: пристальный взгляд

// проверки

Погасили миллиард

Стрелки, пулеметчики, гранато-
метчики, разведчики, командиры 
орудий и даже музыканты в 
военный оркестр - эти и другие 
военные вакансии для желающих 
служить по контракту предоста-
вил вчера Кемеровский центр 
занятости на ярмарке вакансий.

Она была посвящена Дню за-
щитника Отечества. Всем заинте-
ресовавшимся этими предложе-

ниями расписывали плюсы такой 
«работы»: стабильность и высо-
кая зарплата (от 25 до 30 тыс. ру-
блей); получение военной ипоте-
ки; возможность определиться 
на службу как у нас, в Юрге, так 
и в воинских частях других горо-
дов России, например, в Пскове, 
Туле, Костроме и других; также 
на выбор разные рода войск: су-
хопутные, ракетные, ВДВ, войска 
специального назначения и воз-

душной космической обороны, 
миротворческие силы.

В итоге военную службу по 
контракту выбрали 8 человек. Но 
больше спрос был все же на граж-
данские специальности. Так, 122 
жителя города и района устрои-
лись на работу водителями, бар-
менами, программистами, слеса-
рями, токарями, начальниками 
производства, итээровцами и др.

Оксана Панарина.
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// акция

Чупа-чупсы  
для защитников Отечества

На полпути к миллиону

// туризм

В Новокузнецке завершился 1-й 
региональный конкурс «Моло-
дой учитель Сибири». Это было 
профессиональное состязание 
учителей, стаж педагогической 
деятельности которых не превы-
шает трех лет.

Мероприятие проводилось 
по решению Совета ректоров 
педагогических вузов Сиби-
ри. Организаторами выступили 
Международная академия наук 
педагогического образования и 
Кузбасская педагогическая ака-
демия при поддержке админи-
страции Новокузнецка. Партне-
ром стал Институт повышения 
квалификации учителей.

Конкурс состоял из двух ту-

ров, заочного и очного, в которых 
приняли участие пятнадцать вы-
пускников педагогических вузов 
Кемеровской, Новосибирской, Тю-
менской областей и Красноярского 
края. На очном этапе молодые спе-
циалисты должны были провести 
открытый урок, вступить в диа-
лог по вопросам обучения и воспи-
тания детей с известными учены-
ми-педагогами на круглом столе, в 
ходе которого показать умение от-
стаивать свою профессиональную 
позицию. Кроме того, на конкрет-
ном примере конкурсантам необ-
ходимо было продемонстрировать 
умение решать педагогические 
проблемы в сотрудничестве с ро-
дителями учеников.

Победителем 1-го региональ-

ного конкурса «Молодой учитель 
Сибири» признан учитель геогра-
фии МБОУ «Гимназия №1» Ново-
сибирска Иван Дьяченко.

Его коллега Татьяна Худякова, 
учитель истории и обществозна-
ния из Нижнетавдинского рай-
она Тюменской области, полу-
чила кубок «Надежда Сибири», 
утвержденный полномочным 
представителем президента РФ в 
СФО Виктором Толоконским.

Призовые места заняли учи-
тель математики средней обще-
образовательной школы №11 го-
рода Гурьевска Олеся Влащенко 
и учитель начальных классов но-
вокузнецкого лицея № 27 Татья-
на Манаенко.

Татьяна Минеева.

// конкурс

Молодые и перспективные

В преддверии бархатного сезона 
в Таштагольском туристическом 
комплексе ожидается наплыв 
туристов.

В лютые морозы, пришедшие 
в Кузбасс сразу после новогод-
них праздников, горнолыжники 
и сноубордисты в основном пред-
почитали сидеть дома, поэтому 
гостей в Шерегеше было крайне 
мало. Однако грядущее потепле-
ние обещает изменить ситуацию 
к лучшему.

− До морозов, с начала откры-
тия горнолыжного сезона (сере-
дина ноября) и по 10 января, в 
Шерегеше уже побывало более 
550 тысяч туристов, − подсчитал 
Николай Овчинников, началь-

ник отдела по туризму админи-
страции Таштагольского района. 

– Это абсолютный рекорд за все 
время существования туристиче-
ской индустрии района! Это на 38 
тысяч больше, чем за весь сезон 
2012-2013.

Вполне вероятно, что удастся 
поставить и миллионный рекорд, 
хотя говорить об этом пока рано. 
Как отметил Николай Павлович, 
такая впечатляющая промежу-
точная цифра появилась благо-
даря еще одному фактору. В на-
чале нынешней бесснежной зимы 
таштагольский курорт стал чуть 
ли не единственным местом на 
карте, где снег все-таки был. Так, 
в новогодние каникулы комплекс 
принимал до 19 тысяч любите-

лей активного отдыха ежедневно. 
Автомобили из разных регионов 
России буквально заполоняли 
дороги спортивно-туристическо-
го комплекса «Шерегеш». Кста-
ти, некоторым приходилось но-
чевать в машинах, потому что ни 
свободных номеров в гостиницах, 
ни съемных квартир не было.

Помимо СТК «Шерегеш», без 
внимания гостей не оставались и 
турбаза «Медвежонок», гора Ту-
манная, профилакторий «Ромаш-
ка». Кроме того, охотники за при-
ключениями искали неуловимого 
йети около Азасской пещеры, а 
любители вездеходной техники 
колесили снежные просторы на 
снегоходах.

Алена Федотова.

 В Таштагольском районе число туристов растет с каждым годом. Так, в зимний сезон 2011-2012 гг.  
на здешних горнолыжных комплексах побывало 330 тыс. человек, а в 2012-2013 гг. − 512 тысяч. 
Фото Владислава Шитенка.

Кемеровский областной 
суд приговорил бывших 
начальника отдела тамо-
женного досмотра Ново-
кузнецкого таможенного 
поста и одного из инспек-
торов к четырем годам 
лишения свободы, троих 
других таможенников к 
трем с половиной годам 
лишения свободы. Кро-
ме того, каждому из них 
также предстоит заплатить 
штраф - 500 тысяч рублей.

Суть их преступления 
такова: еще в 2010 году от-
дел по противодействию 
коррупции Кемеровской 
таможни и сотрудники 
областного УФСБ устано-
вили факт сговора тамо-
женников с коммерсан-
тами. Их взаимодействие 
сводилось к тому, что со-
трудники таможни в мак-
симально короткие сро-
ки досматривали товары 
народного потребле-
ния, завозимые из Китая 
предпринимателями, под-
делывая акты досмотра, 
говорится в официальном 
сообщении таможни. То 
есть отсутствие докумен-
тов не было препятстви-
ем для оформления това-

ра. Хотя, по правилам, он 
должен был оставаться на 
складе. И так продолжа-
лось несколько лет.

Всего, по данным след-
ствия, «благодарные» 
коммерсанты передали 
подсудимым за ускоре-
ние таможенных процедур 
вознаграждение – около 
3 миллионов рублей. По 
этим фактам были воз-
буждены уголовные дела 
по статьям 290 и 292 УК 
РФ - получение взятки, 
служебный подлог.

Разбирательство по 
делу шло около двух лет. 
За это время истек срок 
давности преступления, в 
связи с чем представите-
лям коммерческой орга-
низации, которые также 
оказались на скамье под-
судимых, удалось избе-
жать уголовного наказа-
ния.

Комментируя этот при-
говор, начальник Кеме-
ровской таможни Сер-
гей Третьяков отметил, 
что подобные противоза-
конные действия будут и 
дальше пресекаться и пре-
даваться общественной 
огласке.

Оксана Юрьева.

// приговор

Опасные связи

Сегодня ученики кемеров-
ской школы № 92 вручат 
поздравительные письма, 
открытки и посылки с 
вкусностями военнослужа-
щим Юргинской военной 
части. Они сами приедут  
к школьникам. На фести-
валь военной песни.

Военные будут участво-
вать в фестивале не толь-
ко как зрители, но и как 
артисты. Кто-то из них 
споет под гитару, которую 
привезет с собой. А еще 
выступит настоящий во-
енный оркестр. А в кон-
це гости погрузят детские 
подарки в машину и уве-
зут своим товарищам, ря-
довым срочной службы. 
Подарки ребятня собира-
ла долго. Сначала выясня-
ли, чего не хватает обыч-
но современным солдатам. 
Оказалось, что многим из 
них недостает кириешек 
и чупа-чупсов. С учетом 
этого массового «запро-
са» посылки и собирали. 
Включили в них, конеч-
но, не только чупа-чупсы 
и кириешки. Еще, напри-
мер, сгущенку, шоколад-
ки. И тушенку – ну как без 
нее в армии обойтись? В 
итоге упаковали 50 коро-
бок вкусностей. Вложили 
в них и письма с открыт-

ками. По словам педаго-
гов, все открытки ребя-
та делали своими руками, 
а в письмах, кроме по-
здравлений с 23 февра-
ля, многие выражали свое 
одобрение, что солдаты 
пошли служить, а не стали 
уклоняться от призыва.

А вообще всю эту ак-
цию, которая закончит-
ся фестивалем, назвали в 
школе «Письмо и подарок 
солдату». Фестиваль – это 
ведь тоже подарок, кото-
рый проведут дети и педа-
гоги.

Татьяна Фомина.

 Фото Виктории Кисиль.
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Причуды архитектора Глотова

Семье главного архитекто-
ра города Прокопьевска 
Г.А. Глотова двухкомнат-
ная квартира стала тес-

ной. И ничего предосудительного 
нет в том, что ему решили предо-
ставить трехкомнатную квартиру 
в новом доме, построенном для 
научных сотрудников КузНИУИ.

Во второй половине января 
этот дом, хотя и с недоделками, 
был введен в эксплуатацию и за-
селен жильцами. Новоселы въез-
жали в квартиры очень друж-
но. Когда хлопоты уже улеглись, 

вдруг обнаружили, что одна квар-
тира остается свободной.

Г.А. Глотов не занял ее пото-
му, что в ней затянулись отделоч-
ные работы. Их производили не 
обычным порядком, предусмо-
тренным сметами, а по указани-
ям будущего владельца квартиры, 
который оказался весьма каприз-
ным. Городской архитектор по-
желал, чтобы потолок в комнате, 
предназначенной под гостиную, 
был украшен лепкой; в стены вде-
лали не обычные шкафы и буфет, 
а стеклянные; одну из комнат 

«оживили» стеклянной нишей в 
стене; кухонную печь отделали 
глянцевым железом; все полы до 
покраски дважды прошпаклева-
ли.

За воплощением всех своих 
пожеланий Г.А. Глотов наблюдал 
лично. Новое место жительства 
посещал дважды в день: утром он 
здесь начинал трудовой день, а 
вечером заканчивал...

Н. Сенько, 
депутат Центрального райсо-

вета г.Прокопьевска.
(текст с сокр.)

//  сессия

комментарий

Конечно, с точки зрения сегодняшнего изоби-
лия материалов в строительной индустрии, сложно 
осуждать человека, захотевшего украсить свой дом 
не как у всех. Ведь по тем временам отделка во 
многом уступала нынешней. Строители вспоминают, 
что отделочных материалов практически не было.

– Мы знали, что такое обои, но при отделке 
квартир их не использовали, так как их просто не 
было, – рассказывает ветеран строительной отрасли 
Прокопьевска Лидия Ивановна Королева. – Стены 
шпаклевали, белили по нескольку раз. Чтобы раз-
нообразить ремонт в квартирах, колеровали, т.е. 
добавляли в известь красители. Полы везде были 
деревянные.

А про кафель и речи не было.
По словам Лидии Ивановны, сегодня общий 

строительный стаж ее трудовой династии состав-
ляет 175 лет. Помимо нее, муж, сын, свекор – тоже 
строители.

– Где-то уже в 1970-х годах, когда мы получили 
квартиру, я пошла в управление просить, чтобы мне 
выделили кафель. С большим трудом мне удалось 
получить всего два квадратных метра, и то только на 
то, чтобы сделать «фартук» на кухне.

Это сейчас в строительных магазинах просто 
глаза разбегаются от ассортимента, и проблема не 
где найти что-либо, а что выбрать из той красо-
ты, которая предлагается повсеместно. К тому же, 

учитывая, что сегодня много квартир сдается под 
самоотделку, любой новосел может почувствовать 
себя в роли дизайнера.

Оксана Панарина.

  Сейчас выбор у отделочников гораздо 
больше... Фото Федора Баранова.

Кому положена надбавка?
Я слышала, что человек, проживший в Кемеровской 

области 50 лет, имеет право на надбавку (или дополни-
тельную пенсию). Я родилась в Новокузнецке и по сей 
день проживаю в Кемеровской области. Здесь училась и 
работала до 70 лет. Я педагог по образованию, была вос-
питателем детсада всю жизнь, общий педагогический 
стаж у меня 48 лет. Ответьте, пожалуйста, надо ли мне 
собирать какие-либо справки и обращаться за назначе-
нием доплаты к пенсии?

Надежда Кравченко.
Кемерово.

Уважаемая Надежда Яков-
левна, к сожалению, как по-
яснили нам в департаменте 
соцзащиты Кемеровской обла-
сти, дополнительных выплат 
к пенсии вам не положено. Но 
вы заслужили звание ветера-
на труда и пользуетесь неко-
торыми льготами. В частности, 
компенсацией за оплату жи-
лищно-коммунальных услуг, 
бесплатным проездом в обще-
ственном транспорте, а также 
ежемесячной денежной вы-
платой в размере 420 руб.

Конечно, любому человеку 
хотелось бы большего. В том 
числе и права на пенсию Ке-
меровской области, о которой 
вы нас спрашиваете. Вы пра-
вильно слышали про такой 
показатель, как 50-летие. Од-
нако речь шла не о 50-летнем 
проживании на территории 
Кузбасса, а о 50-летнем стаже 
работы в учреждениях здраво-
охранения и образования на 
территории Кемеровской об-
ласти. Вы сами пишете, что от-

работали воспитателем 48 лет, 
то есть вам не хватило двух лет 
до появления права на Кузбас-
скую пенсию. Увы!

Также Кузбасскую пенсию 
сейчас назначают тем, кто ро-
дился до 31 декабря 1931 года 
и заслужил общий стаж 35 лет 
(женщины) и 40 лет (мужчи-
ны). А вы родились немного 
позже – в 1940 году…

Напоследок хотелось бы 
отметить, что у нас в Кузбас-
се стараются сделать так, что-
бы каждый пожилой человек 
имел какую-то льготу или до-
полнительную выплату. Ус-
ловия назначения Кузбасской 
пенсии периодически пере-
сматривают, чтобы расширить 
категорию получателей. Ска-
жем, если пенсионер не явля-
ется льготником федерального 
или областного обеспечения, 
то ему учитывают другие за-
слуги, чтобы назначить пен-
сию Кемеровской области. 
Чтобы никто не был обижен на 
жизнь.

Как учитывают стаж северян?
Срочную службу я проходил в районах Крайнего Севе-

ра – на Чукотке. После демобилизации остался работать 
там же. Трудился то по сетке, то по трудовому договору. 
Причем по трудовому договору стаж идет год за полтора.

И вот сейчас я пенсионер. Хочу знать, входит или нет 
срочная служба в армии на Крайнем Севере в северный 
календарный стаж? К сожалению, пенсию (я вышел в 50 
лет) мне насчитали минимальную – с календарного ста-
жа. А как же моя работа на Крайнем Севере?

Петр Зарубин.
Кемерово.

Как нам объяснили в отде-
лении ПФР по Кемеровской 
области, весь стаж при назна-
чении пенсии учитывается 
только с календарного стажа. 

В том числе и период службы в 
армии учитывается календар-
но. Получается, что пенсию 
вам назначили правильно.

Елена Щербакова.

К сведению депутатов и избирателей!
26 февраля 2014 года в 10.00 по адресу: г. Кемерово, Со-

ветский проспект, 58 (большой зал), состоится восьмая сессия 
Совета народных депутатов Кемеровской области, на которой 
будут рассмотрены вопросы:

- О проекте закона Кемеровской области «О внесении 
изменений в статью 4 Закона Кемеровской области «О не-
которых вопросах по организации деятельности по выпуску, 
выдаче и обслуживанию универсальных электронных карт»;

- О законодательной инициативе Совета народных депу-
татов Кемеровской области по внесению в Государственную 
думу Федерального собрания Российской Федерации проекта 
федерального закона «О внесении изменения в статью 74.1 
Федерального закона «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации» и другие 
вопросы.

Трансляция сессии Совета народных депутатов Кеме-
ровской области в режиме реального времени будет органи-
зована на официальном сайте Совета народных депутатов 
Кемеровской области по адресу: www.sndko.ru
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Край молока, хлеба и угля

И фермеры, и шахтеры
Ленинск-Кузнецкий рай-

он всегда был одной из лучших 
сельскохозяйственных террито-
рий области. Но время диктует 
свое, и сегодня в районе наращи-
вает темпы промышленность. За 
последние несколько лет в селе 
Драченино открылся завод по 
сборке автобусов и грузовиков 
корейской марки Hyundai, поя-
вились угольные предприятия: 
шахта «Костромовская» (ОАО 
«Белон»), «Алексиевская» (управ-
ляющая компания «Заречная»). В 
2015 году запланировано откры-
тие первого пускового комплекса 
«Шахта имени С.Д. Тихова» (ООО 
«Кокс-Майнинг»). Всего в уголь-
ной отрасли на этой территории 
сегодня трудится более двух ты-
сяч человек. А здешние шахты в 
2014 году планируют повысить 
добычу до 4 млн тонн угля.

- Если брать, например, 2007 
год, то у нас 90 процентов состав-
ляла сельскохозяйственная про-
дукция (в денежном выражении) 
и только 10% – продукция про-
мышленности, - говорит Алексей 
Харитонов, глава Ленинск-Куз-
нецкого муниципального райо-
на. - К 2009 году эти цифры вы-
ровнялись, а все последние годы у 
нас производство промышленной 
продукции составляет порядка 
90 процентов. При этом продук-

ция сельского хозяйства не умень-
шилась, просто промышленность 
возросла. Эта тенденция положи-
тельная, я считаю: на предпри-
ятиях более высокая заработная 
плата, выше налоговые отчисле-
ния в бюджет, создаются допол-
нительные рабочие места.

Малый бизнес на селе
Ежегодно в районе создается 

около 500-600 рабочих мест (при 
общей численности населения 
около 25 тысяч человек). В основ-
ном в угольной промышленности, 
причем часть работающего насе-
ления – это сельские, местные жи-
тели, а часть – горожане, которые 
едут работать в район.

Рабочие места создаются и в 
малом бизнесе, а это в основном 
сельское хозяйство (фермеры) и 
торговля. Создание малого биз-
неса на селе – это решение многих 
проблем, прежде всего занятости 
населения в малых населенных 
пунктах. Развитию такого биз-
неса содействует грантовая под-
держка начинающих предприни-
мателей, существующая в районе. 
Достаточно сказать, что за пять 
последних лет из местного бюд-
жета на гранты было израсходо-
вано порядка двух миллионов ру-
блей. Только в 2013 году местные 
власти направили на эти цели бо-
лее 200 тысяч рублей, что позво-

Ленинск-Кузнецкий район в этом месяце отмеча-
ет свой юбилейный 75-й день рождения, точная 
дата его образования - 22 февраля 1939 года. Он 
прошел вместе со страной через все потрясения, 
и сегодня его жители живут простыми и вечны-
ми человеческими истинами, которые не могут 
быть банальны: любимое дело, которое приносит 
доход, семья и дети, уют в доме…

лило привлечь деньги федераль-
ного и местного бюджетов. Итого 
в общей сложности в минувшем 
году средства на грантовую под-
держку составили около четырех 
миллионов рублей.

В поле урожай 
не оставляем…

В сельскохозяйственной отрас-
ли района сегодня трудится более 
полутора тысяч человек. Сложно-
сти, связанные с погодными ус-
ловиями последних двух лет, не 
обошли ленинск-кузнецкий агро-
промышленный комплекс. Снача-
ла засуха 2012 года, затем дожди 
с мая по ноябрь в 2013-м. Несмо-
тря на тяжелейшие погодные ус-
ловия, труженики района собра-
ли 95 тысяч тонн зерна в массе 
после доработки, что на 57 ты-
сяч тонн больше уровня позапро-
шлого года. Собран весомый уро-
жай картофеля – почти 10 тысяч 
тонн. Выполнен план по заготов-
ке кормов, что позволяет успеш-
но провести зимовку скота. Даже в 
сложных условиях отдельные хо-

зяйства смогли добиться хороших 
результатов. Главную задачу – не 
оставить урожай в поле - выпол-
нили, но все равно здесь говорят: 
«Для нашего района нужны более 
высокие показатели».

Сохранить 
и преумножить

- Так как количество жителей 
в селе уменьшается, наша глав-
ная задача – сохранение того, что 
было построено, содержание все-
го в работоспособном состоянии 
на достойном уровне, - говорит 
Алексей Викторович. - Поэто-
му мы и говорим о ремонте школ, 
детских садов, домов культуры и 
медицинских пунктов.

В течение последних трех-
четырех лет в районе капитально 
отремонтировали пять детских 
садов (поселок Мирный, Драчени-
но, Ариничево, Красное, Шабано-
во), благодаря этому удалось со-
всем ликвидировать очередность 
в детские дошкольные учрежде-
ния для детей от трех до семи лет. 
Очередность малышей в возрас-

те менее трех лет незначительная, 
сегодня это всего 68 детей. Прове-
ли капитальный ремонт и рекон-
струкцию двух школ - Краснин-
ской и Красноярской.

В октябре 2013 года в селе Ша-
баново состоялось открытие но-
вого фельдшерско-акушерского 
пункта. Это новое здание, в кото-
ром предусмотрены отдельные 
кабинеты для приема взрослого 
населения и детей, оснащенные 
аппаратурой, - физиотерапевти-
ческий, процедурный, прививоч-
ный.

Особое внимание уделяется 
обеспечению жильем социально 
незащищенных слоев населения. 
За ряд последних лет в Ленинск-
Кузнецком районе сдано несколь-
ко жилых многоквартирных до-
мов в селе Демьяновка и поселке 
станции Егозово. В ближайших 
планах - ввод в эксплуатацию ещё 
одного 12-квартирного жилого 
дома в пос. ст. Егозово для обеспе-
чения жильем социально незащи-
щенных категорий граждан, в том 
числе детей-сирот.

Евгения Райнеш.

Уважаемые земляки!
Со всей теплотой и сердечно-

стью поздравляю вас с праздни-
ком – юбилеем Ленинск-Кузнец-
кого района!

75 лет для исторического пути 
– сравнительно небольшой срок. 
Однако за это время район значи-
тельно расширил свои границы, 
став одной из самых значимых 
территорий Кемеровской области.

Многое меняется, но неизмен-
ным остается одно - отношение 
людей к своей малой Родине.

Свое чувство любви к малой 
Родине мы выражаем по-разному: 
добросовестным трудом на 
производстве и пятерками в 
ученическом дневнике, стихами и 
спортивными успехами, уваже-
нием к ветеранам и детскими 
рисунками.

Все, что сегодня является 
гордостью района, создано тру-
дом и упорством, умом и талантом 
сельских жителей, каждый из 
которых живет любовью к своему 
родному краю, стремлением к 
добрым переменам.

Пусть всех нас объединит 
забота о родном селе, стремление 
сделать его еще более красивым 
и привлекательным, а праздник 
озарит души светом надежд, со-
греет теплом домашнего очага.

Искренне желаю району ста-
бильности и процветания, а всем 
жителям - крепкого здоровья, 
успехов, счастья, благополучия, 
уверенности в завтрашнем дне!

С уважением
А.В. Харитонов,

глава Ленинск-Кузнецкого 
муниципального района.
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  Вот так делают настоящих мужчин!  Фото Сергея Гавриленко.

Сила есть – ума палата
Накануне Дня защитника Отечества речь, естественно, пойдет 
о мужчинах. Но не о том, какие они хорошие, нужные, сильные 
и чуткие (что на самом деле так и есть). А о том, что есть му-
жественность сегодня и как на будущее воспитать настоящих 
мужчин. Размышляют наши читатели.

ДМИТРИЙ УВАРОВ, 
редактор информагентства «НИА-
Кузбасс»:

– Во-первых, нужно мальчику с 
детства всегда давать понять, что 
он – мужчина. Что он в ответе за 
слабого, за женщин, за коллектив. 
С малых лет поручать мужскую ра-
боту и научить самому главному: 
принимать ответственные реше-
ния. Ты можешь быть амбалом, но 
если ты не принимаешь решения 
и боишься ответственности, ты – 
тряпка! Мужская работа – не толь-
ко уметь гвоздь забить. Важно еще 
и кашу сварить, штаны свои пости-
рать. Это все мужской труд. У меня 
идеал мужчины – мой папа. Он мог 
и пол вымыть, и за нами следить, 
когда мама болела. А еще он три 
дня работал со сломанной ногой в 
шахте, чтобы получить денег и от-
везти нас на отдых в Крым.

ДМИТРИЙ КОВРОВ, 
научный сотрудник исторического 
музея г. Тайги, пенсионер министерства 
обороны, бывший начальник отдела 
призыва Тайгинского военкомата:

– Каждый юноша, чтобы стать 
мужчиной, должен пройти служ-
бу в армии. Да, там бывает тяже-
ло, возникают какие-то проблемы. 
Но именно служба дает человеку 
планомерный переход от юноше-
ства к взрослению. Даже за то не-
большое время, что сейчас служат, 

– год. В Тайге есть хорошая тради-
ция: для мальчишек, которые толь-
ко собираются на службу, дважды 

в год проводится день призывника. 
Мы ходим с ними на экскурсии к 
мемориалу воинам-тайгинцам, па-
мятному знаку воинам-погранич-
никам, в храм Андрея Критского, 
Ильинскую церковь… Считаю, это 
очень хорошая традиция. Да и пар-
ням нравится.

МИХАИЛ ИВАНОВ, 
пенсионер (в прошлом – тренер по 
самбо), Ленинск-Кузнецкий:

– Отдавайте мальчишек в спорт! 
Правильное разрешение конфлик-
тов на тренировках и соревновани-
ях, спортивная дружба и благород-
ство делают из ребенка крепкого 
устойчивого человека, способного 
пройти через серьезные испытания 
взрослой жизни. Подтверждение 
тому — детство моего поколения 
(многочисленные секции, улич-
но-дворовый футбол и хоккей) и 
опыт друзей и ровесников, отдав-
ших своих детей в спорт. Только 
присмотритесь хорошенько к лич-
ности тренера: как он относится к 
детям, к людям, что ценит и уважа-
ет. Ведь его ценности будут переда-
ваться ребятне.

АЛЕКСАНДР СИДОРЕНКО, 
шахтер, Прокопьевск:

– У нас трое пацанов. Гордимся: 
всем образование дали. Теперь се-
мья у каждого своя, внуков подари-
ли нам. Как воспитывали? Своим 
примером. Мать – лаской, заботой. 
Я – трудом. Пытался всему нау-
чить, чтобы в руки будущим женам 

отдать не слюнтяями. Да, женщин 
уважать, надеюсь, научил. Мамке 
своей они помогали сызмальства – 
сумки таскали, окна мыли… Думаю, 
выполнили мы свою миссию, не 
стыдно за них.

МАРИАННА ИВАНЕЦ, 
учитель младших классов, Кемерово:

– Часто наблюдаю такую кар-
тину: встретив после уроков доч-
ку-первоклассницу, мама спешит 
помочь ей одеться, зашнуровыва-
ет ботинки, бабушка несет ранец 
внучки. Проверяешь домашние за-
дания по труду и сразу видишь: за 
Колю работал папа, за Витю ста-
ралась мама. Возникает естествен-
ный вопрос: почему элементарные 
навыки по самообслуживанию ро-

дители не прививают детям, а де-
лают все за них сами? И девочки, 
и мальчики сегодня бывают чрез-
мерно инфантильны. Таким ребя-
там будет сложно дальше в жизни. 
Хотите вырастить достойных детей 

– дайте им шанс быть самостоятель-
ными.

ВАЛЕНТИНА ЯТЧЕНКО, 
пенсионерка, Яшкино:

– У меня соседи замечательные, 
где мама Ира, папа Дмитрий и сын 
Вася. И я вижу каждый день, как 
рядом с папой Вася растет самосто-
ятельным, деловитым. Попроси-
ла я как-то соседа помочь мне рас-
ставить мебель. Он тут же позвал 
сына-пятиклассника: «Разве Вася 
не мужчина? Вдвоем мы быстрее 
управимся». Дима советовался с 
сыном, как двигать мебель, чтобы 
не побить вещи, не поцарапать пол. 
Надо было видеть счастливые гла-
за Васи, которого так ценит отец! 
Из этого мальчишки будет толк.

КРИСТИНА НЕФФ, 
юрист, Междуреченск:

– Детей не надо жалеть и пря-
тать от жизни – их надо окунать в 
реальную жизнь поглубже с само-
го начала, чтобы потом шока не 
было. Меня отец в детстве гонял 
как только мог: я у него была глав-
ная помощница на определенном 
этапе жизни, и старшую сестру он 
тоже всегда заставлял трудиться, и 
другую – и все нормальные вырос-
ли. Жалеть детей – это им не дове-
рять! Если ребенок здоровый, нор-
мальный – чего его жалеть? Пусть 
понимает, что у него тоже есть круг 
ответственности. Так и сына своего 
воспитываю. Ему сейчас 9 лет, но 
уже мужичок такой ответственный, 
при этом очень добрый и ласковый.

БОРИС ГОЛКИН 
(не кузбассовец, но душой прикипел к 
нашему региону, приезжал в Кемерово), 
русский офицер запаса, редактор 
проекта «Российская газета» в Украине», 
публицист:

– Если исходить из традицион-
ной эволюционной роли мужчины, 
то его характеризуют три основ-
ных врожденных качества: готов-
ность к драке, способность взять 
на себя ответственность и уме-
ние исполнять адекватную своим 

способностям социальную роль в 
роду и нации. В переводе на быто-
вой язык: воин, глава своей семьи и 
труженик на благо Родины.

Конец XX – начало XXI веков 
скорректировали этот гендерный 
порядок. В биологическом плане 
включился защитный механизм 
популяции: «настоящие мужики» 
стали попросту не нужны. Такие же 
механизмы включаются и в живот-
ном мире, когда популяция сильно 
разрастается и не хватает пищевых 
ресурсов. Самое время для нетра-
диционных сексуальных отноше-
ний, равноправия, матриархата и 
прочих гендерных фантазий.

Мужчина становится мужчиной 
в результате некоторого напряже-
ния, прежде всего головного мозга 
(стать достойным среди соплемен-
ников – это зона работы мозга, а 
отнюдь не мускулов). А орган этот 
весьма энергозатратный. Поэтому 
быть мужчиной – трудно. Не уди-
вительно, что мужики всего мира 
с такой легкостью расстаются со 
своими эволюционными правами 
(точнее, обязанностями). Зачем 
«париться»: наконец-то появились 
те, кто хочет сделать за нас нашу 
работу! И мужики с готовностью 
самоустранились. А женщины по-
пали в ловушку, изготовленную 
собственными руками. Всеобщая 
женская наивность, если не сказать 
глупость, досыта накормила извеч-
ную мужскую лень. Всё срослось.

Воспитывая «настоящих» муж-
чин, не обойтись без «настоящих» 
женщин. Мне кажется, что они 
никуда и не исчезали, мы их про-
сто перестали замечать. Возможно, 
когда среди нас будет больше на-
стоящих мужчин без всяких кавы-
чек, может, и настоящие женщины 
подтянутся…

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.

ИЗ КОДЕКСА 
ЧЕСТИ РУССКОГО 
ОФИЦЕРА 
1904 г.

  Если не уверен, что выпол-
нишь обещанное, – не обещай.

  Держи себя с достоин-
ством, просто, без фатовства.

  Нужно помнить ту границу, 
где заканчивается вежливость, 
полная достоинства, и начина-
ется низкопоклонство.

  Не кути – себя скомпро-
метируешь, а лихость не 
докажешь.

  С товарищем избегай де-
нежных счетов. Деньги портят 
отношения.

  Береги репутацию женщи-
ны, которая тебе доверилась, 
кем бы она ни была.

  Старайся, чтобы в споре 
твои аргументы были тверды, 
а слова мягки. Старайся 
противника убедить, а не до-
садить ему.

  Ничто так не научит, как 
осознание собственной ошиб-
ки. Это фундамент самовос-
питания.

  Не бывает ничего хуже не-
решительности. Лучше худшее 
решение, нежели бездействие 
или колебание. Упущенный 
момент невозможно вернуть.

  Сердце – женщине, душа – 
Богу, долг – Отечеству, честь 

– никому.
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Куда пойти учиться? В КузГТУ!
Потому что здесь уже сегодня готовят специалистов будущего
«Будущее – за химией!» – в один голос заявляют ведущие 
мировые рейтинговые агентства. Главная кузница инже-
нерных кадров региона – КузГТУ им. Т.Ф. Горбачева – готова 
отвечать всем требованиям времени. Одним из наиболее 
перспективных подразделений высшей школы является Ин-
ститут химических и нефтегазовых технологий, в прошлом 
– химический факультет Кемеровского горного института. И 
хотя выпускники факультета всегда были востребованы на 
профессиональном рынке, свой 55-летний юбилей институт 
встретил появлением новых специальностей.

Кадрового голода 
не будет

Химический факультет Ке-
меровского горного института 
был образован 5 февраля 1959 
года, в 1973-м его переимено-
вали в химико-технологиче-
ский факультет, а в 2012 году 
преобразовали в Институт хи-
мических и нефтегазовых тех-
нологий. Сегодня в его соста-
ве пять выпускающих кафедр: 
кафедра энергоресурсосберега-
ющих процессов в химической 
и нефтегазовой технологиях; 
кафедра химии, технологии 
неорганических веществ и на-
номатериалов; кафедра техно-
логии органических веществ и 
нефтехимии; кафедра углехи-
мии, пластмасс и инженерной 
защиты окружающей среды; ка-
федра химической технологии 
твердого топлива.

– Во время своего послед-
него визита в Кузбасс прези-
дент РФ Владимир Путин под-
нял проблему острой нехватки 
профессиональных кадров для 
промышленной отрасли. Мы 
поддерживаем инициативу пре-
зидента и сотрудничаем со все-
ми предприятиями химиче-
ского профиля: на крупных 
промышленных предприятиях 
области работают порядка де-
вяти тысяч наших выпускников, 

– рассказывает директор Ин-
ститута химических и нефтега-
зовых технологий, д.х.н., про-
фессор, заслуженный работник 
высшей школы РФ, почётный 

химик РФ, действительный 
член РАЕН Татьяна Черкасова. 

– Наиболее ярким и показатель-
ным примером такого сотруд-
ничества является наше давнее 
партнерство с лидером коксо-
химической отрасли России – 
ОАО «Кокс».

Взаимовыгодное
 сотрудничество

Для коксохимического про-
изводства профилирующей яв-
ляется кафедра химической 
технологии твёрдого топли-
ва – более полувека здесь гото-
вят высококлассных специали-
стов по химической технологии 
природных энергоносителей и 
углеродных материалов.

– Для того чтобы связать на-
уку и производство воедино, 
было принято решение создать 
филиал кафедры химической 
технологии твёрдого топлива 
на базе ОАО «Кокс». Наш и сту-
денты-химики уже привыкли к 
тому, что «Кокс» стал площад-
кой для их научно-практиче-
ской деятельности – еще во вре-
мя учебы им предоставляется 
возможность использовать в 
работе самые современные при-
боры и оборудование, – продол-
жает Татьяна Григорьевна.

С нового учебного года на ка-
федре химической технологии 
твёрдого топлива введен новый 
формат занятий: профильные 
лекции дополнены экскурсия-
ми по соответствующим под-
разделениям завода, которые 
проводят члены научно-тех-
нического совета ОАО «Кокс». 
Так, курс «Основы промышлен-
ной экологии» студентам пре-
подает начальник отдела по ох-
ране окружающей среды к.х.н. 
Сергей Герасимов. Заместитель 
главного инженера по качеству 
к.т.н. Евгений Кошелев обуча-
ет студентов дисциплине «Тех-
нология коксования и оборудо-
вание коксовых батарей». Курс 
«Улавливание химических про-
дуктов коксования» преподает 
начальник химического произ-
водства к.т.н. Валерий Чимаров.

– Мы заинтересованы в со-
трудничестве с другими пред-
приятиями области. Благодаря 
тому, что нам удается привлечь 
к обучению ведущих специали-
стов-практиков, мы значитель-
но улучшили материальную 
базу учебного процесса, – рас-
сказывает Татьяна Черкасова.

Из-за парты – в науку
Уже с первых лет обучения 

химики занимаются научной 

деятельностью. Андрей Папин 
и Алла Игнатова в прошлом – 
активные студенты института, а 
теперь – инициативные настав-
ники. Они сами не раз стано-
вились лауреатами городских 
и вузовских конкурсов, а сей-
час их воспитанники со своими 
проектами побеждают в извест-
ном конкурсе «Умник», органи-
зованном российским Фондом 
содействия развитию малых 
форм предприятий в научно-
технической сфере. Кроме того, 
рабочей группой в составе Ан-
дрея Папина, Александра Не-
ведрова и Аллы Игнатовой уже 
получено три патента РФ, опу-
бликовано более 10 научных 
статей, завоевано более 30 ди-
пломов за участие в конкурсах 
разного масштаба.

Настоящим подарком для 
начинающих ученых стало от-
крытие лаборатории термоди-
намики многофазных систем в 
аудитории имени доктора тех-
нических наук, профессора Ген-
надия Солодова – основателя 
исследований этой области в 
вузе. По словам доцента кафе-
дры ХТТТ Андрея Папина, у ла-
боратории хороший научный 
задел – в рамках ее работы уже 

защищено две кандидатские 
диссертации и опубликовано 
свыше 200 статей.

Доцент кафедры ХТТТ Алла 
Игнатова разрабатывает эко-
логическое направление ин-
ститута. Она вместе со студен-
тами занимается разработкой 
тем по очистке сточных вод хи-
мических производств и произ-
водству удобрений из отходов, 
а также изучает влияние авто-
транспорта на окружающую 
среду города.

– Мы работаем и со школьни-
ками – высокий уровень работ 
юных ученых был отмечен на-
градами города Кемерово. У нас 
в планах создание модельной 
установки – в настоящий мо-
мент мы ее дорабатываем, по-
сле чего хотели бы опробовать 
установку на заинтересованных 
промышленных предприятиях, 

– рассказывает Алла Юрьевна.

Наноинженеры 
будущего

В настоящее время Институт 
осуществляет подготовку спе-
циалистов и бакалавров по оч-
ной и заочной формам обучения. 
Недавно список специально-

стей дополнился: в Институте 
началась подготовка студентов 
по новому направлению «Ин-
женерная защита окружающей 
среды». Будущих абитуриентов 
ждет еще один сюрприз: в этом 
году впервые пройдет набор по 
специальности «Оборудование 
для нефте– и газопереработки».

– Одной из самых востре-
бованных специальностей не 
только в Кузбассе, но и в России 
является «Химическая техно-
логия природных энергоноси-
телей, углеродных материалов» 

– она открывает перед выпуск-
никами КузГТУ двери в такую 
перспективную область, как пе-
реработка угля, нефти и газа. В 
этих специалистах заинтересо-
ваны угольные, энергетические, 
металлургические, коксохи-
мические, нефтедобывающие и 
нефтеперерабатывающие пред-
приятия. Спрос на выпускников 
кафедры существует и в самой 
прогрессивной сфере нанотех-
нологий и наноинженерии, ведь 
так или иначе основой всех ком-
позиционных и наноматериа-
лов является углерод, – говорит 
Татьяна Черкасова.

По словам директора Инсти-
тута, сегодня все большее коли-
чество выпускников школ вы-
бирают химию для сдачи ЕГЭ, 
и такое предпочтение будущих 
абитуриентов не может не ра-
довать.

– Во всех развитых странах 
химия находится на передовых 
позициях, и в нашем Институте 
в последнее время спрос всегда 
превышает предложение. Про-
блем с трудоустройством у на-
ших специалистов не возникает, 
уже к пятому курсу практиче-
ски у всех есть приглашение на 
работу, и не только от кузбас-
ских работодателей, – расска-
зывает Татьяна Григорьевна. 

– Мы хотим, чтобы к нам посту-
пали не случайные люди, а те, 
кто действительно заинтересо-
ван в химии. Всем, кому пред-
стоит определиться с выбором 
будущей профессии, советую 
сдать ЕГЭ по химии: чем боль-
ше предметов вы выберете, тем 
больше у вас будет выбор при 
поступлении. Не ограничивай-
те себя заранее! Для карьерного 
роста нужен определенный уро-
вень образования, поэтому мы 
всегда уважительно относимся 
к представителям предприятий, 
которые решили получить об-
разование заочно.

Более подробную информа-
цию о поступлении на специаль-
ности Института химических 
и нефтегазовых технологий вы 
сможете найти на сайте КузГТУ 
www.kuzstu.ru в разделе «Аби-
туриенту». В марте ОАО «Кокс» 
отмечает своё 90-летие, по это-
му случаю хочу передать самые 
добрые пожелания акционерам, 
руководству и трудовому кол-
лективу предприятия и поже-
лать дальнейших успехов и вза-
имовыгодного сотрудничества!

Софья Петрачкова.
На правах рекламы.

для справки

Кадровый потенциал 
кафедры химической тех-
нологии твёрдого топли-
ва позволяет оказывать 
консалтинговые услуги в 
области определения ка-
чества углей, подготов-
ки шихт для коксования 
в целях повышения горя-
чей прочности и снижения 
реакционной способно-
сти кокса, также в наладке 
технологий улавливания 
химических продуктов 
коксования и обеспечении 
экологической безопас-
ности производственных 
процессов. Преподаватели 
кафедры разрабатывали 
проекты замкнутых водо-
оборотных циклов хими-
ческих и коксохимических 
предприятий и участвова-
ли в их реализации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Татьяна Черкасова: «В марте ОАО «Кокс» отмечает своё 

90-летие, по этому случаю хочу передать самые добрые поже-
лания акционерам, руководству и трудовому коллективу пред-
приятия и пожелать дальнейших успехов и взаимовыгодного 
сотрудничества!»

  Директор Института химических и нефтегазовых технологий 
КузГТУ Татьяна Черкасова.
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ПРОВЕРКА ПОСЛЕ 
СУДА

В ноябре 2010 г. виновными 
в аварии и в гибели людей на 
«Ульяновской» были призна-
ны инженер участка вентиля-
ции и техники безопасности 
Нина Бычкова и диспетчер 
шахты Владимир Полуянов. 
Как установил суд, они знали 
о превышении допустимой 
концентрации метана в воз-
духе и вмешательстве в рабо-
ту автоматической стационар-
ной аппаратуры контроля со-
держания метана, но не при-
няли никаких мер. Полуянов 
получил 3,5 года лишения 
свободы в колонии-поселе-
нии, Бычкова — 3 года лише-
ния свободы условно.

Трагедия на «Ульяновской»: 
дело закрыто?
Во вторник Новокуз-
нецкий районный суд 
прекратил уголовное 
дело о взрыве на шахте 
«Ульяновская» - в свя-
зи с истечением сроков 
давности. Таким об-
разом, проходившие 
по нему в качестве 
обвиняемых тогдашний 
директор шахты Ан-
дрей Функ и пятеро его 
подчиненных - началь-
ник смены Юрий Пиме-
нов, механик участка 
вентиляции и техники 
безопасности Геннадий 
Краськов, бригадир и 
электрослесари этого 
же участка Олег Козя-
вин, Денис Бут и Олег 
Собакин – освобождены 
от уголовной ответ-
ственности.

Ходатайство о прекращении 
уголовного преследования на су-
дебном заседании заявила защи-
та, подсудимые его поддержали. 
Акцент адвокаты делали на том, 
что преступление, в котором об-
винялись Андрей Функ и его 
подчиненные (нарушение пра-
вил безопасности на взрывоопас-

ных объектах, повлекшее по нео-
сторожности смерть двух и более 
лиц, - ч. 3 ст. 217 УК РФ), отно-
сится к категории деяний сред-
ней тяжести. И по закону такое 
лицо освобождается от уголов-
ной ответственности, если со дня 
совершения преступления истек-
ло шесть лет. Трагедия на «Улья-
новской», унесшая жизни 110 че-
ловек, напомним, произошла 19 
марта 2007 года…

Суд согласился с доводами 
адвокатов и удовлетворил их хо-
датайство.

Иными словами, из девяти 
подсудимых, изначально прохо-
дивших по этому уголовному делу 

в качестве обвиняемых, к настоя-
щему времени не осталось ни од-
ного. Как уже сообщал «Кузбасс», 
в апреле 2013 г. по той же причи-
не Новокузнецкий районный суд 
прекратил уголовное дело в отно-
шении сотрудников Куйбышев-
ского горнотехнического отдела 
управления Ростехнадзора по Ке-
меровской области, которые осу-
ществляли государственный гор-
ный надзор на «Ульяновской» и 
обвинялись в халатности: началь-
ника отдела Сергея Слепцова, а 
также инспекторов Александра 
Костромина и Игоря Дмитриева.

Еще ранее, на стадии пред-
варительного расследования, 
которым занималось главное 
следственное управление След-
ственного комитета России, уго-
ловное дело по фактам нару-
шений правил безопасности на 
взрывоопасном объекте, кото-
рые могли повлечь смерть чело-

века, было прекращено в отноше-
нии 19 инженерно-технических 
работников шахты. «Эти лица за-
вершили выполнение професси-
ональных обязанностей в преды-
дущие, до произошедшей аварии, 
смены, и допущенные ими нару-
шения требований безопасности 
на предприятии не явились непо-
средственной причиной взрыва», 

— уточнил сразу после окончания 
следствия официальный пред-
ставитель СК РФ Владимир Мар-
кин. Кроме того, тогда же были 
вынесены постановления об от-
казе в возбуждении уголовного 
дела в отношении еще пятерых 
погибших руководителей пред-
приятия…

Подготовил
Владимир ДМИТРИЕВ.

о чем говорят

 Тогда, в марте 2007-го, трудно было представить, что дело по 
«Ульяновской» может быть «спущено на тормозах»...   
Фото Сергея Гавриленко.

// история

вопроса

УГОЛЬ ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ
Как установило следствие, причиной аварии на «Ульяновской» ста-
ло игнорирование требований безопасности при ведении горных 
работ со стороны руководителей шахты. Директор знал о них, од-
нако никаких мер для их устранения не предпринимал, а, наоборот, 
требовал проведения работ. Начальник смены, механики участка 
вентиляции, электрослесари нарушали правила безопасности.
Что касается сотрудников Ростехнадзора, то они не осуществляли на 
шахте надлежащий государственный горный надзор за соблюдением 
требований безопасности и своевременно не пресекли нарушения.
Всего уголовное дело насчитывает 234 тома, в ходе расследования 
были допрошены свыше 450 человек.

// образование

Истории 
не будет
На днях в Минюсте был 
зарегистрирован приказ 
Минобра, определяю-
щий, какие вступитель-
ные испытания на какие 
специальности придется 
сдавать абитуриентам в 
этом году. И он отлича-
ется от прошлогоднего 
перечня. За три месяца 
до ЕГЭ вузы могут заме-
нить какие-то экзамены 
на другие или добавить 
к имеющимся дополни-
тельный.

Однако мы выяснили, что 
большая часть вузов Кемеров-
ской области посчитала возмож-
ным не создавать стрессовую си-
туацию для выпускников школ 
и оставила прошлогодний пере-
чень без изменения. Это КузГТУ, 
КемТИПП, Кемеровский сельхо-
зинститут, КемГУКИ, медакаде-
мия, СибГИУ.

Небольшие изменения внесе-
ны лишь в списки экзаменов для 
абитуриентов факультета фило-
логии и журналистики КемГУ. По-
ступающим на филологию нуж-
но будет сдать обществознание 
вместо истории, которую сдава-
ли раньше. Тем, кто будет посту-
пать на отделение журналистики, 
придется теперь сдавать не три 
ЕГЭ, как раньше, а четыре. К рус-
скому, литературе и творческому 
конкурсу добавлен дополнитель-
ный – по тому же обществознанию. 
По остальным направлениям в 
КемГУ, как рассказали в приемной 
комиссии, никаких изменений нет.

Тем, кто решил пойти учить-
ся в вузы других регионов, искать 
информацию нужно на сайтах тех 
самых вузов. Приемные комис-
сии обязаны были разместить ее 
еще до 15 февраля. А разобраться 
с этим перечнем абитуриентам не-
обходимо уже сейчас, потому что 
определиться с тем, какие экзаме-
ны они будут сдавать, обязательно 
нужно за две недели, до 1 марта.

Татьяна ФОМИНА.

// формула обвинения

// комментарий

ЕЛЕНА ТУШКЕВИЧ,  старший помощник прокурора Кемеровской области:
- Постановление Новокузнецкого районного суда о прекращении уголов-
ного дела по аварии на шахте «Ульяновская» в связи с истечением сроков 
давности еще не вступило в законную силу. По закону у органов прокура-
туры есть 10 дней, чтобы его обжаловать. Вопрос о принесении государ-
ственным обвинителем апелляционного представления будет решен по-
сле изучения постановления суда.

Специалисты со всего мира отмечают: недооценивать опас-
ность стресса – губительно для здоровья! Стресс, как «червяк», 
подтачивает организм изнутри, изнашивает его, лишает сил. В 
результате: тревожность переходит в паранойю, раздражитель-
ность – в агрессивность,  защитные силы организма снижаются, 
развиваются хронические заболевания… и жизнь человека бук-
вально «летит под откос». Вот почему так важно устранять при-
знаки стресса как можно быстрее, не давать им развиваться и 
проявлять себя.  

Для быстрого снятия стресса  попробуйте  таблетки для расса-
сывания МигСтресс, они оказывают мгновенное действие и 
удобны в любой ситуации - их не требуется  запивать водой. 

МигСтресс впервые объединил в себе компоненты, облада-
ющие проверенным антистрессовым действием: пассифлора, 
глицин, мелисса и мята. Соединенные в одной таблетке, эти со-

ставляющие проявляют мгновенную антистрессовую актив-
ность, усиливая действие друг друга.  

Форма выпуска – таблетки для рассасывания – обеспечивает 
максимальную скорость всасывания активных веществ, поэтому 
и эффект достигается мгновенно. Важно, что при этом  Миг-
Стресс не вызывает сонливости, привыкания и не снижает кон-
центрацию внимания. 

Таблетки для рассасывания не надо запивать водой, поэтому 
МигСтресс можно принимать где угодно: на работе, во время со-
вещания, за рулем, в общественном транспорте и т.д. Окружаю-
щие даже не заметят, что вы нервничаете – признаки стресса ис-
чезнут, никак себя не проявив. 

Пусть тревога и раздражительность останутся в прошлом – 
МигСтресс надежно защитит Вашу нервную систему от потрясе-
ний и ненужных переживаний. 

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ 

www.evalar.ru. Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: (3842) 35-05-05, 31-61-76.
«Линия здоровья «эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный) 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 
1022200553760  *в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни» в 2009, 2011, 2013 гг. Марка года №13/190/52 от 25.10.13 
СоГР № RU.77.99.11.003.Е.002586.02.12. БАД. Имеются противопоказания. Реклама.

- Марка №1 в России*

МигСтресс – для быстрого снятия стресса
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//контакты

НА СТАРТ!
24 ФЕВРАЛЯ В КЕМЕРОВЕ 
СТАРТУЕТ ТРЕТИЙ ЭТАП ОБ-
ЩЕРОССИЙСКОЙ ПРОГРАММЫ 
ПО РАЗВИТИЮ И ПОДДЕРЖКЕ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ПРЕД-
ПРИНИМАТЕЛЬСТВА – РОУД-
ШОУ ИНСТИТУТОВ РАЗВИТИЯ 
RUSSIAN STARTUP TOUR. В 
РАМКАХ ВСТРЕЧИ ЭКСПЕРТЫ 
РОССИЙСКОГО РЫНКА ИННО-
ВАЦИЙ И ВЕНЧУРНЫХ ИНВЕ-
СТИЦИЙ ВСТРЕТЯТСЯ С АВТО-
РАМИ ИННОВАЦИОННЫХ ПРО-
ЕКТОВ КУЗБАССА.

Кемерово – город, с которого нач-
нется третий этап Russian Startup 
Tour. Следующими пунктами по 
маршруту экспертов станут Томск, 
Новосибирск и Красноярск, а всего 
программа охватит 27 российских 
городов. Ее организаторы - Фонд 
«Сколково», Федеральное агент-
ство по делам молодежи, РВК, 
РОСНАНО (Фонд инфраструктур-
ных образовательных программ).
Цели тура – найти перспективные 
инновационные проекты, при-
дать стимулы для развития инно-
вационной предпринимательской 
активности в регионах, положить 
начало формированию предприни-
мательских сообществ.
К участию в мероприятиях пригла-
шены молодые разработчики, стар-
тап-команды, предприниматели, 
студенты и аспиранты вузов, рези-
денты бизнес-инкубаторов и тех-
нопарков. Программа рассчитана 
на инновационные проекты на ста-
диях проектирования и начального 
этапа коммерциализации. В 2014 
году для каждого из 27 городов 
разработана уникальная програм-
ма занятий с учетом специфики 
инновационной инфраструктуры 
региона.
Участники встречи пообщаются с 
экспертами Russian Startup Tour, 
получат предварительную оценку 
качества и инвестиционной при-
влекательности своих проектов, 
поработают на стратегических сес-
сиях и мастер-классах от спикеров 
и консультантов по бизнес-плани-
рованию, маркетингу, коммерци-
ализации проектов, патентному и 
авторскому праву.
Лучшие из проектов, отмеченные 
экспертами Russian Startup Tour, 
будут приглашены для участия в 
акселерационных и конкурсных 
программах, минуя отборочный 
этап, и рекомендованы для встречи 
с бизнес-ангелами и венчурными 
фондами.
Встреча состоится 24 февраля в 
Бизнес-инкубаторе Кузбасского 
технопарка по адресу: Кемеро-
во, Сосновый бульвар, 1. Начало в 
10.00. Регистрация с 9.00.
Участие в региональной встрече 
бесплатное, обязательна предва-
рительная регистрация. Зареги-
стрироваться, заявить инновацион-
ный проект для публичной презен-
тации и экспертизы необходимо по 
адресу: rst.startupvillage.ru

//анонс

Для участников: тел. 8-800-700-
11-92, e-mail: rst@startupvillage.ru
Для СМИ: тел. +7 (917) 338-3747 
(Станислав Киреев), e-mail: 
pressa.rst2014@gmail.com

В ноябре-декабре прошло-
го года редакция «Кузбас-
са» размещала анкету и 
просила вас, дорогие чи-

татели, высказаться: что вам ин-
тересно в газете, каких авторов вы 
любите, какие проблемы вашей 
территории газета могла бы осве-
тить в публикациях; также мы вы-
разили готовность выслушать по-
желания, критические замечания 
и предложения.

Активная  
признательность

В результате этого опроса мы 
выяснили, что любите вы, доро-
гие кузбассовцы, читать об инте-
ресных земляках, о деревенской 
жизни, о новых книгах, увлека-
тельных путешествиях, об исто-
рии и природе нашего края, хотите 
больше знать о том, как развивает-
ся наш регион.

Самые читаемые журналисты 
газеты – Галина Бабанакова, Оль-
га Штраус, Валентина Акимова, 
Игорь Алехин, Дмитрий Сагара, 
Тамара Малышкина, Татьяна Фо-
мина, Лариса Максименко, Оксана 
Панарина, Елена Щербакова, Ев-
гения Райнеш, Дмитрий Толков-
цев, Вадим Антонов. То есть, по 
сути, наши читатели не забыли ни-
кого из постоянных авторов.

Рубрики, которые вызывают 
наибольший читательский инте-
рес, – «панорама новостей», «под-
робности», «испытано на себе», 
«всякая всячина», «спецкор для 
читателя», «сад и огород», «дере-
венский уклон» и другие.

Однако анкета у нас была не 
только о любви, но и о проблемах.

Непростые вопросы о доступ-
ности детского спорта (к приме-
ру, стоимость занятий в секции 
художественной гимнастики или 
плавания) задает 33-летняя кеме-
ровчанка Наталья. А А.Г. Гельмут 
из Анжеро-Судженска предлага-
ет регулярно публиковать сравни-
тельные данные о городах и райо-
нах области, отражающие прирост 
выпуска продукции на душу насе-
ления, количество должников по 
ЖКХ, оценку качества дорог, что-
бы пробудить дух состязательно-
сти в работниках городских и рай-
онных администраций.

Делятся читатели и своими про-
блемами, которые, к сожалению, 
им не получается решить самим. 
Это и вопросы льгот для инвали-
дов (об этом написал Н.К. Евстра-
тов из Яи), пенсий ветеранам труда 
(В. Князев из п. Новостройка Кеме-
ровского района), собственности 
на землю (Клара Петровна Пусто-
вит из Междуреченска); особен-
но много вопросов вызывает у чи-
тателей функционирование ЖКХ, 
водоснабжение и качество дорог. А 

Мы вам писали – вы ответили
//говорит читатель

//цитата

В.П. Паршакова из Полысаева про-
сит конкретно: «Пишите больше о 
состоянии медицины!»

Очень трогают письма пред-
ставителей старшего поколения. 
Сколько оптимизма в них и огром-
ной воли к жизни! Некоторые по-
жилые респонденты уже редко 
выходят на улицу, и газета для них 

- не только один из самых важных 
источников информации, но и вер-
ный друг, собеседник, советчик. 
Поэтому они опять хотят видеть 
на страницах лица корреспонден-
тов газеты.

Многие поделились с нами 
приятными моментами из своей 
жизни. Альбина Николаевна Ду-
бинина из поселка Камешок Меж-
дуреченского городского округа 
(она подписалась как «самая чи-
тающая бабушка в Кузбассе») рас-
сказала, насколько тесно история 
ее семьи связана с историей нашей 
газеты. Ее отчим, Николай Дуби-
нин, был спецкором «Кузбасса» 
в городах юга области, а потом и 
первым редактором междуречен-
ской газеты «Знамя шахтера».

Также читатели рассказыва-
ют, как и когда они познакоми-
лись с газетой «Кузбасс». Есть те, 
кто подписался на нее в молодости, 
как читательница Г.П. Клычко-
ва из Кемерова: «Август 1953 года. 
По направлению я приехала на 
шахту «Ягуновская». И вот прямо 
на лестничной площадке молодой 
человек предложил подписаться 
на газету «Кузбасс», что я и сдела-

ла. И с тех пор 60 лет выписываю». 
Вот это постоянство!

Лучшие читатели –  
с продолжением

В итоге призерами по результа-
там нашего анкетирования стали 
кемеровчанка Елена Кисляк, Лу-
иза Хоменкина из Ленинска-Куз-
нецкого, кемеровчанин Николай 
Новиков и самая молодая участ-
ница опроса – 25-летняя новокуз-
нечанка Наталья Григорьева. Вас 
ждут денежные призы!

Елена Валентиновна Кисляк 
работает в библиотеке, и газету 
нашу читает уже почти 40 лет. Ча-
сто заказывает по интернету кни-
ги, о которых «Кузбасс» пишет 
в рубрике «читатель». «Доброе 
отношение к людям, освещение 
практически всех сторон нашей 
жизни, высокая информативная 
составляющая, культура подачи и 
хорошее оформление газеты – это 
ваши преимущества», - пишет она. 
Еще Елена Валентиновна счита-
ет, что не помешает «спорить с ин-
тернетом», то есть давать отклики 
на острые публикации из сети или 
на публикации собственных жур-
налистов. Среди местных проблем 
читательница отмечает плохое 
состояние внутридворовых до-
рог, освещение дворов и заполнен-
ность их автотранспортом.

Луиза Михайловна Хоменкина, 
медицинский работник на пенсии, 
признается: «Читаю «Кузбасс» не 
пассивно, а работаю с публикация-
ми, даю им продолжение». Увидев 
на первой странице газеты снимок, 
на котором дети Благовещенской 
сельской школы Мариинского 
района грузят картофель, а также 
информацию о том, что школьни-
ки выводят его новые сорта, Луи-
за Михайловна решила отослать 
туда свои поэтические творения 
про картошку. В ответ школа при-
слала пенсионерке письмо с благо-

дарностью, где сообщалось, что ее 
творчество школьники использо-
вали при подготовке ежегодного 
праздника Труда.

Николай Федорович Новиков 
в своем письме просит газету уде-
лять больше внимания сельско-
му хозяйству (мелким фермерам и 
их проблемам), рекультивации зе-
мель после угольных разработок. 
А еще его волнуют пустующие зда-
ния детсадов, не использующиеся 
по своему прямому назначению.

Получено добро  
на добро

Среди читательских предло-
жений - больше писать о про-
блеме пьянства за рулем, юри-
дически просвещать население, 
возродить литературное прило-
жение и заметки о природе. А у 
Нины Васильевны Ацапкиной из 
пгт Итатский Тяжинского района 
предложение особо патриотичное: 
«Хотелось бы больше читать о се-
вере Кузбасса. У нас даже холоднее, 
чем в Кемерове!»

Кузбассовцы шлют много заме-
чательных пожеланий журнали-
стам, отмечают, что публикации 
затрагивают все сферы жизни об-
ласти и читаются с удовольствием. 
Наши земляки говорят о «грамот-
ном анализе, четкости и непред-
взятости в освещении больных и 
острых тем» и желают нам быть 
востребованными, неожиданными 
и актуальными. «Пишите больше 
о добре!» - советует нам Клавдия 
Ивановна Топпонен из Новокуз-
нецка. Мы будем стараться!

Благодарим всех читателей, 
принявших участие в нашем «ан-
кетировании». Спасибо вам, что вы 
нашли время ответить на вопросы, 
что читаете нас с таким вниманием! 
Ждите новых конкурсов! А призе-
ров мы поздравляем и скоро с вами 
обязательно свяжемся!

Ирина Красикова.

«Связь народа с властью (государством) в основном идет через СМИ, осо-
бенно газету (местную), то есть через вас – журналистов, которые, пропу-
ская через себя и хорошее, и негатив, отражая повседневную драматич-
ность, трагичность, доносят до читателя текущие события жизни области и 
страны, гася неудовлетворенность и вселяя надежду в сердца земляков».

Ваш читатель-поклонник-сторонник  
Юрий Дмитриевич Ивакин.

Новокузнечанка  
Наталья Григорьева, 25 лет:

- Я родилась и живу в Новокузнецке. 
За плечами - школа, музыкальное 
образование и юридическое, рабо-
таю юристом в медицинском уч-
реждении. Мой муж тоже юрист. 
У нас две чудесные дочки. Всегда 
пытаюсь найти минутку для про-
чтения литературы по воспита-

нию и развитию детей. Особенно, 
если это пишется легко, доступно 
и с юмором. Это подкупает в тек-
стах журналиста Анны Тимощук.
«Кузбасс» давно читает мой муж, 
газета всегда есть в доме. Года три 
назад и я стала присматриваться 
к ней. Обнаружила, что есть ин-
тернет-версия, туда и перешла, 
так удобнее: младшая спит днем, я 
прессу просмотрела, новости вся-

кие, потом на детских форумах по-
бывала…
Сначала я читала только рубрику 
Анны Тимощук «детская комната», 
очень рада тому, что в ней появи-
лись обзоры книг для родителей. 
А сейчас еще с удовольствием чи-
таю всё, что касается медицины, 
приложение «Будем здоровы!», где 
много текстов Валентины Аки-
мовой. Автор очень грамотно пи-
шет, раскладывая всё по полочкам!
Так как читатель я «юный», что-
то предлагать или критиковать 
не вправе – у вас работают хоро-
шие и грамотные авторы. Един-
ственное, что могу сказать: по-
сле Нового года читать газету 
стало легче. Вы же поменялись? 
Мне кажется, это правильно. 
Сейчас люди вообще просматри-
вают все по диагонали. Вчиты-
ваются единицы. Когда текста 
меньше, фотографии больше - ин-
формация воспринимается легче.
А увидеть на страницах «Кузбас-
са» я бы хотела больше информа-
ции, касающейся нашего города. 
И еще нужны тексты-«советы»: 
куда пойти, как найти, где сде-
лать… Такое всегда читается!

 Фото Ярослава Беляева.
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Электронный друг 
лучше бумажных двух
Учителя новокузнецкой коррекционной школы-интерната №38 
для детей с нарушениями слуха создают самые современные учебники

которое создала сама Ольга Васи-
льевна.

– Что это такое, Лиза?
Школьница затрудняется отве-

тить.
Учитель повторяет вопрос. А 

потом, когда видит, что ребенок 
не справляется со сложной зада-
чей, помогает ученице. Вместе с 
ней громко по слогам произносит:

– Кла-ви-а-ту-ра!
Так и все ребята проговарива-

ют каждое слово, а потом записы-
вают его в словарь.

Потом идут ребусы, кроссвор-
ды, задания по определенной теме. 
Всего в пособии 34 темы, на весь 
курс седьмого класса.

Два года учитель работала над 
этим электронным пособием. И, 
по ее словам, теперь предстоит ра-
ботать над его улучшением, вно-
сить коррективы.

Ученики здесь не глухие в пол-
ном смысле этого слова, каждый в 
какой-то степени слышит. Есть те, 
у кого тяжелые поражения, у не-
которых они незначительные. Эти 
дети слышат, а потому и разгова-
ривают неплохо.

Я заметила в одном из клас-
сов такую картинку: зашел дежур-
ный «по чистоте» и стал клянчить 
у классного руководителя «посла-
бления», чтобы позволил ему вы-
мыть кабинет во время урока, а не 
после. Очень уж не хотелось маль-
чишке тратить на такое зануд-
ство, как мытье полов, свое сво-
бодное время. Спор продолжался 
минут пять, учитель не соглашал-
ся, мальчишка приводил аргумен-

Когда я поехала в эту шко-
лу, еще не знала, что 
здесь создана федераль-
ная опытная площадка 

«Образование и занятость выпуск-
ников на рынке труда» в рамках 
российско-американской про-
граммы, а потому местные педа-
гоги проводят много разных экс-
периментов. Знала только, что 
учительница этой школы Ольга 
Мамонтова создала электронное 
учебное пособие по информатике 
для 7-го класса, с которым и во-
шла в число лауреатов ХVI Все-
российского педагогического кон-
курса методических разработок 
«Сто друзей», завершившегося на 
днях. А в итоге оказалось, что в 
школе целый творческий коллек-
тив работает над созданием таких 
электронных диковинок. Причем 
по разным предметам, и возглав-
ляет авторскую группу та же учи-
тельница.

Аналогов этим специализиро-
ванным учебным пособиям в Рос-
сии пока нет. Хотя необходимость 
в них для обучения слабослыша-
щих детей давно назрела. Короче, 
в этой школе-интернате решили 
не ждать милости сверху, а взять 
инициативу в свои руки.

Что в словаре, 
то и на языке

В кабинете информатики 
идет урок. Здесь лишь несколь-
ко школьников, и все они за ком-
пьютерами. Мне объяснили: так 
и должно быть, в классе минимум 
учеников, чтобы с каждым слабо-
слышащим можно было работать 
индивидуально.

Учитель, та самая Ольга Ма-
монтова, подходит к ученице. На 
мониторе девочки открыта кар-
тинка, и педагог громко и чет-
ко обращается к ней, указывая на 
изображение. Это как раз страни-
ца в электронном пособии по ин-
форматике для седьмого класса, 

для справки

По закону «Об образовании», 
с 2015 года в России мож-
но будет издавать только те 
учебники для общеобразо-
вательных школ, для кото-
рых есть электронная версия.

тике, конечно. То есть большой 
объем материала, касающегося 
устройства и работы компьютера.

Другие учебники
Автором электронного пособия 

«История России с древнейших 
времен и до XVI века» для шести-
классников стала учитель истории 
Ирина Юрьевна Чернакова.

А вот над пособием по русско-
му языку для выпускников шко-
лы, десятиклассников (равно де-
вяти классам обычной школы), по 
подготовке к итоговым экзаменам 
работа еще ведется. Разрабаты-
вают его все шесть преподавате-
лей русского языка, работающих 
в 38-й школе. Руководит работой 
учитель Валентина Прокопьевна 
Филатова. Пока готовы лишь не-
которые фрагменты, но и они по-
зволяют сделать обучение более 
продуктивным и наглядным.

К слову, сотрудники 38-й не 
против того, чтобы их опыт ис-
пользовали и в других школах. И 

очевидно, что интерес к нему уже 
есть: в тот день, когда мы туда при-
ехали, в школе ждали еще и жур-
налистов из Москвы. Их тоже 
заинтересовали те самые элек-
тронные учебники.

– Со временем такие пособия 
мы планируем «написать» и по 
другим предметам. Например, по 
физике, по литературе, – подели-
лась планами Марина Владими-
ровна Славгородская, заместитель 
директора школы по учебно-вос-
питательной работе. – Электрон-
ные ресурсы помогают не толь-
ко в дистанционном образовании, 
хотя и этот момент очень важен.

Здорово, когда инвалиды сидят 
дома в морозы или во время бо-
лезни и через компьютер учатся. 
Но есть и другая задача: развивать 
наших детей, выводить их в мир. 
Чтобы они могли участвовать в 
разных олимпиадах, конкурсах, 
дистанционно поступали на под-
готовительные курсы при профес-
сиональных учебных заведениях.

Татьяна Фомина.

  Учителям в 38-й школе-интернате (на снимке – Ольга Мамонтова) 
не позволяется разговаривать с детьми на жестовом языке. 
В общении предпочтительна обычная речь, чтобы дети 
адаптировались к жизни в «слышащем» и говорящем обществе.  
Фото Александра Зиновьева.

ты в пользу своей позиции. Внят-
но и четко. Если не знать – сразу 
и не поймешь, что у парня пробле-
мы со слухом. Подумаешь, что это 
иностранец, который хорошо вла-
деет речью, но говорит с неболь-
шим акцентом.

Есть и другие ребята, которые 
почти не слышат. Этим детям, по-
няли преподаватели, обучение 
при помощи компьютера просто 
открывает другие горизонты.

Русский 
как иностранный

– Представьте себе, что вы с за-
крытыми ушами, не слыша слов, 
пытаетесь изучать иностранный 
язык. В таком же положении сла-
бослышащие, которым нужно и 
слух натренировать, и научить-
ся говорить, – объяснили учите-
ля. – Наши ученики – обычные 
дети. Среди них есть и очень та-
лантливые. Но их лексический 
запас значительно беднее наше-
го. Они могут не понимать самых 
обычных слов, которые мы ис-
пользуем в обиходе. А чтобы из-
учить школьную программу, нуж-
но прежде всего овладеть сложной 
терминологией. Недаром букваль-
но каждый урок по каждому пред-
мету начинается здесь с составле-
ния словаря. Все ученики ведут 
такие словарики. Но им недоста-
точно посмотреть, как пишет-
ся слово. Надо еще представлять, 
как выглядит предмет, который 
оно обозначает, и запомнить, как 
оно произносится. И в этом смыс-
ле возможность учиться по ком-
пьютеру – огромное благо. Она 
позволяет преодолевать инфор-
мационную грань между мирами 
слышащих и неслышащих. За счет 
наглядности.

Например, в электронное учеб-
ное пособие по информатике 
включен не только текст, но и ил-
люстрации, ребусы, кроссворды, 
вопросы и задания. По информа-

Здоровье – лучший подарок!
Эликсир Эвалар станет прекрасным подарком для Ваших родителей!

 В уникальном лекарстве Эликсир Эвалар1 – 18 трав, а также панты алтайского марала и мед.
 Укрепит здоровье, повысит иммунитет.
 Подарит жизненные силы и энергию днем, улучшит засыпание и глубину сна ночью.
 Повысит физическую и умственную работоспособность.
 Поможет справиться с общей слабостью, повышенной утомляемостью, дневной сонливостью. 
 Ускорит восстановление после болезней и операций.
 Поможет в комплексном лечении бронхита и воспаления легких.
 Имеет приятный вкус и аромат.
 Изготовлен в условиях фармацевтического производства: экстракция растений медицинским спиртом.

Эвалару доверяют миллионы россиян уже более 20 лет!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

Марка №1 в России2

www.evalar.ru. Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: (3842) 52-20-33,38-09-99. «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный) 
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая 23/6, ЗАО «Эвалар»,  тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760. В комплексной терапии. ЛСР N002729/01-2003. 1 Уникальность ЛС обусловлена 
составом – уникальным сочетанием ингредиентов (среди всех ЛС, зарегистрированных в РФ на момент публикации). 2 По результатам общенационального голосования «Народная марка» 
в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни» за 2009, 2011 и 2013 гг. Сертификат №13/190/52 от 25.10.13. Реклама.

Клинически доказанная эффективность:
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Роли, как дети:  
любишь каждую -

Евгений Сергеевич родился в 1944 
году в семье инженера-железнодо-
рожника в городе Горьком, куда его 
родителей во время войны эвакуи-
ровали из Москвы. Планировал стать 
врачом, но, как говорит сегодня, «сла-
ва богу, провалил вступительные эк-
замены». А еще он мог стать следо-
вателем. По мнению Шокина, работа 
артиста сродни сыщицкой: по отдель-
ным репликам, мелочам, деталям надо 
установить личность и судьбу «фигу-
ранта».
В 1965-м окончил Горьковское теат-
ральное училище (где, между прочим, 
учились такие звезды сцены, как Ев-
гений Евстигнеев, Людмила Хитяева и 
другие). Служил в театрах «закрытых» 
городов Арзамас-16 и Челябинск-65. 
На сцене Кемеровской драмы - 38-й 
сезон. За это время им создано более 
200 актерских работ, среди которых 
Клавдий в «Гамлете», Фома Опискин в 
«Селе Степанчиково», Тевье-молочник 
в «Поминальной молитве»...
Евгений Шокин - народный артист 
РФ, лауреат премии Кузбасса и пре-
мии имени Александра Боброва, он 
награжден орденом «Доблесть Куз-
басса».
Женат один раз - и в течение 50 лет. 
Его супруга – народная артистка Рос-
сии Лидия Цуканова, с которой они 
вместе учились в театральном. К слову, 
это единственная актерская чета «на-
родных» за всю историю Кузбасса. Они 
воспитали дочь Василису, которая ста-
ла театральным художником, а сейчас 
помогают ей растить внучек – Устинью, 
Анисию и Агафью.

    // личное дело

признается народный артист России Евгений Шокин

70-летний юбилей Евгения Шо-
кина – 20 февраля. В театре его 
отметили своеобразно - сразу 
тремя (!) спектаклями. Обыч-

но так не бывает. Обычно для актера к юби-
лею ставят бенефисный спектакль. Но для 
Шокина придумали особенное: позавчера 
публика видела его в спектакле «В тени ви-
ноградника», вчера – в знаменитой «Поми-
нальной молитве», сегодня Евгений Серге-
евич выйдет на сцену в спектакле «Беккет». 
Всюду – в главных ролях.

- А не трудно вам это – такая нагруз-
ка? Все-таки 70 лет… Вы вообще как воз-
раст ощущаете?

- Подвижности меньше стало. А внутри 
– все по-прежнему, как в 30-40-50. Мудрее 
не стал. Каждый раз так же дрожишь перед 
выходом на сцену. Плюсы возраста? Навер-
ное, они есть тоже. Суетности меньше стало. 
Больше думаешь не над внешними эффек-
тами, а чтобы зритель суть понял. Как один 
режиссер нам говорил, «если слово не донес 

- пальцем не дотычешь».
А еще меньше стало безоглядности. Заду-

мываешься чаще, прежде чем что-то сказать 
или сделать.

- Я изумлялась, глядя на вас в «Бекке-
те». Вроде ничего особенного этот ста-
рик (ваш персонаж) не делает: молча 
хрюкает, сопит, ест банан… Но взгляда 
от него оторвать нельзя! Затаив дыха-
ние, зал следит за каждым его микро-
движением.

- Это режиссеру спасибо, Камрану Шах-
мардану. Я там поначалу что-то такое при-
думывал, рожи кривил, жестикулировал. 
Он: нет, всё снять. Потом понял: мой Крэпп, 
он ведь, слушая записи, вникает в свое про-
шлое, вспоминает эпизоды. Надо мысленно 
увидеть их. Это технически еще было слож-
но сделать: он же магнитофон все время 
вкл./выкл., надо успеть точно попасть…

- За эту работу вы взяли Гран-при на 

фестивале «Черное и Белое» в Финлян-
дии. Продюсеры приглашали вас с Ли-
дией Цукановой провести серию ма-
стер-классов в Киеве и Тбилиси… Всё 
сорвалось?

- Не знаю. Возможно, политические моти-
вы вмешались: вон что в Киеве-то делается.

- А вообще вы когда-нибудь жалели, 
что недополучили того, на что могли 
рассчитывать? Вас ведь не раз пригла-
шали в столичные театры, звали сни-
маться в кино…

- Не-а. В столичных театрах очень труд-
но получить достойные роли. А тут я пере-
играл все, вплоть до Гамлета. Но не спраши-
вайте про любимую роль: они все как дети. 
Маленький эпизод в комедии любишь не 
меньше, чем те, которыми обычно измеря-
ют актерские достижения.

А в кино, кстати, меня недавно и в Ке-

мерове сняли. Какие-то молодые ребя-
та обратились, спрашивают: «Сколько вы 
хотите за эту работу?» Я говорю: «Да вы 
что?! Нисколько, просто так буду», - думал, 
это наши, студенты из КемГУКИ, там ведь 
есть отделение фото-кино-видеотвор-
чества, какую-нибудь курсовую или ди-
пломную работу ребяткам надо сделать. А 
оказалось: творческая группа из Москвы, 
короткометражку для какого-то фестива-
ля снимают.

- Пожалели, что отказались от гоно-
рара?

- Нет-нет, нисколько! Деньги ведь не 
стыдно получать, когда знаешь результат, 
видишь, что из твоей работы что-то стоя-
щее получилось. А так… Нет уж, лучше бес-
платно!

- Вы рады, что вас чествуют три вече-
ра подряд?

- Официальные торжества еще впере-
ди: Камран Шахмардан обещал поставить 
«Женитьбу» Гоголя, это спектакль к моему 
бенефису. То, что происходит сейчас, пока 
разминка.

- Публика на сегодняшнем спектакле 
была хорошая?

- Такая, как я люблю. Без громкого гогота, 
но тихо, интеллигентно, чутко ловила ре-
плики: то в одном углу зала оживление, то в 
другом смешок. Это – самое ценное. Значит, 
каждый что-то созвучное своим мыслям на-
шел.

Ольга Штраус.

    // реплики

ЕВГЕНИЙ ШОКИН СЧИТАЕТ:
■ «Актер – профессия вовсе не женствен-

ная, как многие думают. Публика – она 
ведь как женщина, ее надо взять, по-
корить, завоевать. Так что на сцене 
надо быть брутальным».

■ «Говорят, актеры – люди без кожи. Мо-
жет быть. Но таким и надо оставаться, 
если хочешь, чтобы роли получались. 
Защитной пленкой не обрастать, даже 

в жизни. Иначе и в театре ничего не 
получится».

■ «Два главных принципа. Первый: ни-
когда ничего ни у кого не просить. Ни 
ролей, ни квартир, ни благ, ни званий. 
Второй: никогда никого не подводить. 
Не опаздывать, не обещать того, что не 
сможешь выполнить, быть обязатель-
ным даже в мелочах».

  Лидия Цуканова и Евгений Шокин после спектакля «Поминальная молитва».
Фото из архива театра.

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках города, а также по телефонам: (3842) 53-74-66, 51-26-74. 
“Линия здоровья “Эвалар”: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный) 659332, г. Бийск, 
ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО “Эвалар”, тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760 *По результатам общенационального голосования в 
категории “Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни” в 2009, 2011, 2013гг. Сертификат №13/190/52 от 25.10.13 
СоГР № RU.77.99.11.003.Е.030631.08.11 БАД. Имеются противопоказания. Реклама

Глицин Форте Эвалар  
для мозга

способствует уменьшению нервного напряжения и 
повышению умственной работоспособности

• Высокое содержание глицина – 300 мг в одной 
таблетке. 

• Дополнительно усилен витаминами для мозга В1, 
В6, В12. 

• Легко и быстро рассасывается. Это способствует 
быстрому достижению эффекта.

Глицин Форте Эвалар –  

НЕ ЯВ
ЛЯЕТ

СЯ ЛЕ
КАРС

ТВЕН
НЫМ 

СРЕД
СТВО

М 

«Эвалар» – марка №1 в России*

    // факты биографии
■ В 1965 году Евгений Шокин участвовал в съемках фильма Марка Дон-

ского «Сердце матери» про семью Ульяновых. Ленина играл Родион 
Нахапетов, Шокину досталась роль однокурсника Володи Ульянова. 
Довольно большой эпизод, в котором, в частности, персонаж Шоки-
на должен был читать стихи Некрасова. И пробы, и начало съемок 
прошли вполне успешно, но… В это же самое время у него были ку-
плены билеты на юг: предстоял ПЕРВЫЙ совместный отпуск с Цука-
новой. И начинающий артист выбрал не карьеру, а чувства. 

■ В кемеровском театре «Ложа» на последнем вечере памяти Высоцко-
го, Шокин выступил с песней «Корабли постоят и ложатся на курс…». 
Ее он исполнял в спектакле «Последний парад», который шел в те-
атре Сарова (Арзамас-16). Известно, что для этого спектакля, заду-
манного столичным Театром сатиры, Высоцкий специально написал 
песни (он должен был играть там главную роль). В конце концов роль 
ему не дали (ее сыграл Папанов), а спектакль потом поставили и в 
закрытом городе Арзамас-16, где Шокин и сыграл. Его зрителями в 
этом театре были знаменитые ученые: академики Сахаров, Харитон, 
Зельдович. 

почувствуйте разницу!

 В спектакле «Виндзорские 
проказницы».
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В редакцию 
не вернулся…
Завтра, 21 февраля, накануне Дня защитника Отечества, 
состоится торжественное открытие воссозданной мемо-
риальной доски в память о журналистах Кемерова, пав-
ших на фронтах Великой Отечественной войны 
Вот их имена: редактор 
«Кузбасса» Александр 
Иванович Кудрявцев, 
заведующие отделами 
Василий Константино-
вич Кондаков, Андрей 
Илларионович Миляев, 
литературные сотруд-
ники Григорий Яков-
левич Носковец, Борис 
Иванович Еремеев, 
Матвей Николаевич 
Никитин, художник-
ретушер Герой Совет-
ского Союза Владимир 
Иванович Мызо, собкор 
«Советской Сибири» по 
Кемерову Василий Ни-
колаевич Олейников.
Мемориальная до-
ска появится на стене 
редакционного корпу-
са по проспекту Ок-
тябрьскому, 28. Начало 
торжественной цере-
монии в 15.00.

Никто не забыт, 
ничто не забыто

Разыскивал, уточнял имена и 
судьбы журналистов-воинов заве-
дующий отделом пропаганды ре-
дакции Максим Гаврилович Щер-
баков. Сам бывший фронтовик, он 
фразу-лозунг из стихотворения 
Ольги Берггольц, ленинградской 
поэтессы-блокадницы, воспри-
нимал руководством к действию. 
Главным помощником в этой мно-
готрудной деятельности стала Анна 
Васильевна Смирнова, вдова Васи-
лия Олейникова. В «Кузбасс» она 
пришла в 1939 году, когда мужа пе-
ревели собственным корреспонден-
том «Советской Сибири» в Кемеро-

во. Литсотрудник отдела писем, а в 
годы войны ответственный секре-
тарь, она знала всех журналистов, 
работавших в городской тогда га-
зете «Кузбасс». Помнила, как ухо-
дили они на фронт, как горевали в 
коллективе, получив известие о ги-
бели товарищей…

В 1960-е годы военные архивы 
неохотно отвечали на запросы, а 
материалы о погибших находились 
в закрытых фондах. Поэтому поиск 
в основном шел через газету по схе-
ме: публикация известных сведе-
ний – отклик.

В канун 50-летнего юбилея 
«Кузбасса», в 1972 году, мемори-
альная доска была установлена в 
холле здания редакции, которая 
тогда располагалась по адресу: ул. 
Ноградская, 3. Отметили событие 
негромко, по-домашнему, пригла-
сив только родственников погиб-
ших, для которых эта скромная до-
ска стала живым напоминанием о 
муже, отце, дедушке.

После переезда в новое здание 
на проспект Октябрьский мемори-
альную доску разместили в музее 
истории газеты, под который еще 
на уровне проекта планировалось 
специальное помещение на 6-м эта-
же редакционного корпуса. Иници-
атором создания музея и главным 
его созидателем стал неутомимый 
Максим Гаврилович. Экспозиция 
рассказывала о пройденном газе-
той пути, людях, писавших еже-

дневную летопись земли Кузнец-
кой. И, конечно, почетное место 
отводилось участникам Великой 
Отечественной – павшим и вернув-
шимся живыми.

Хлам истории?
В 1991 году музея не стало. Ор-

ганизатор новоявленной газеты 
пожелал занять помещение, убе-
див власти, что площади исполь-
зуются нерационально. «Это все 
никому не нужный хлам, – про-
никновенно вещал журналист, – 
надо жить сегодняшним днем, 
писать новейшую историю Рос-
сии». Эти наскоки можно было 
бы отбить, но их подкрепила не-

померная арендная плата. Во из-
бежание утраты экспонаты были 
переданы в областной краеведче-
ский музей, в том числе и мемо-
риальная доска. В неразберихе 
тех лет, при труднейшем финан-
совом положении газеты такое 
решение казалось оправданным…

…Прошло время. Несмотря на пе-
чальные пророчества, «Кузбасс» не 
только выжил, но и остался глав-
ной газетой Кемеровской области. 
В редакции обновился коллектив – 
на смену постаревшему поколению 
пришли молодые журналисты. И 
чем дальше, тем больше понима-
ешь, как много мы потеряли, не су-
мев сохранить музей.

Возобновить его сейчас непро-
сто, но воссоздать хотя бы часть 
утраченного реально. Потому по 
инициативе ветеранов редакции 
восстанавливается мемориальная 
доска с именами журналистов Ке-
мерова, погибших при защите Ро-
дины.

…Человек не уходит в небытие, 
если есть среди живущих хотя бы 
одна душа, помнящая о нем. О жур-
налистах «Кузбасса» 1930-1940-х 
годов, конечно же, помнят близкие 
и родные. Но негоже и коллегам за-
бывать о них. Возрожденная мемо-
риальная доска с именами газетчи-
ков, не вернувшихся в редакцию с 
полей сражений, будет крепить эту 
память.

О том, как жили, работали и сра-
жались сотрудники газеты «Куз-
басс», читайте в ближайших номе-
рах газеты.

Тамара Малышкина.

  Герой Советского Союза 
Владимир Иванович Мызо.

  Андрей Илларионович Миляев с семьей перед уходом на фронт.

  Василий Николаевич Олейников (в центре) и сотрудники 
фронтовой газеты «За Отчизну» (фото 1943 года).

  Церемония перезахоронения останков комиссара Миляева в Кемерове в июле 2013 года.

  Мемориальная доска – точная копия хранящейся в фондах 
Кемеровского областного краеведческого музея, изготовленная 
специалистами «Ветеранской ритуальной компании Кузбасса».

Кемеровский городской Совет 
народных депутатов
Пятый созыв
Сорок первое заседание
Решение
от 24.12.2013 №306

Об установке мемориальной 
доски журналистам Кемерова, 
погибшим на фронтах Великой 
Отечественной войны.

Рассмотрев предложение гла-
вы города Кемерово об установке 
мемориальной доски журналистам 
Кемерова, погибшим на фронтах 
Великой Отечественной войны, 
руководствуясь положением «О 
порядке установки памятников, 
мемориальных досок, присвоения 
наименований улицам, площадям, 
иным территориям проживания 
граждан в городе Кемеро-
во», утвержденным решением 
Кемеровского городского Совета 
народных депутатов от 28.06.2013 
№ 253, Кемеровский городской 
Совет народных депутатов решил:

1. Установить мемориальную 
доску журналистам Кемерова, 
погибшим на фронтах Великой 
Отечественной войны, на фасаде 
здания, расположенного по 
адресу: город Кемерово, проспект 
Октябрьский, дом 28.

2. Опубликовать настоящее 
решение в печатных средствах 
массовой информации.

3. Данное решение вступает в 
силу после его опубликования.

4. Контроль за исполнением 
данного решения возложить на 
комитет по развитию местного 
самоуправления и безопасности 
Кемеровского городского Совета 
народных депутатов (В. М. Пехота).

Председатель Кемеровского 
городского Совета народных 
депутатов Г.А. Вержицкий.
Глава города В.К. Ермаков.
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// осторожно: дети!
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Подписку можно оформить по вашему адресу, «до востребования», 
«до двери квартиры», «до рабочего кабинета». 

О фактах отказа срочно сообщайте по телефону начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Открыта досрочная подписка 
на 2-е полугодие 2014 года по ценам 1-го полугодия

и другие газеты и журналы в почтовых отделениях 
на любой адрес Кемеровской области. 
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. — скидка 20% от стоимости услуг почты.

на газету 
«Кузбасс»

– четверг с ТВ (инд. 212204 – для пенсионеров, 231023 – для остальных категорий)
– ежедневный (инд. 212205 – для пенсионеров, 251901 – для остальных категорий)
– четверг без ТВ (инд. 212795 – для пенсионеров, 212798 – для остальных категорий)

Хоккей с мячом: 
«цементная» оборона
В минувшие выходные в городе Топки прошел IX традиционный 
турнир по хоккею с мячом на призы ООО «Топкинский цемент» 
(дочернее общество ОАО «ХК «Сибцем»)

Организатором мероприятия вы-
ступила администрация Топкинского 
муниципального района, финан-
совую поддержку оказал холдинг 
«Сибирский цемент». За победу в 
соревнованиях детской лиги боролись 
четыре команды: «Кузбасс-2001», 
«Кузбасс-2002», «Кузбасс-2003», а 
также воспитанники топкинского 
«Цементника».

Турнир открыли председатель Со-
вета народных депутатов Топкинского 
муниципального района Тамара Ишу-
тина, глава Топкинского городского 
поселения Владимир Носов, управ-
ляющий директор ООО «Топкинский 
цемент» Алексей Оспельников, 
директор департамента по связям с 
общественностью ОАО «ХК «Сибцем» 
Сергей Филенко. Они пожелали ребя-
там удачи, красивой и яркой игры.

И действительно мальчишкам 
удалось показать настоящий хоккей: 
напряженная борьба за лидерство 
шла в каждом поединке. Так, в 
первом матче полуфинала «Цемент-
ник», уверенно атакуя гостей, обыграл 
команду «Кузбасс-2003» со счетом 5:0. 

Но финальная встреча прошла для 
топкинцев менее удачно. Соперник у 
ребят был более чем серьезный – об-
ладатель детского Кубка мира-2013 
по хоккею с мячом, титулованная 
кемеровская команда «Кузбасс-2001». 
«Цементник» старался играть в на-
падении и достойно держал оборону. 
Однако, несмотря на все усилия топ-
кинских спортсменов, матч завершил-
ся со счетом 2:0 в пользу кемеровчан.

Таким образом, «золото» со-
ревнований выиграла команда 
«Кузбасс-2001». Второе место турнира 
занял топкинский клуб «Цементник», 
третье – «Кузбасс-2002». Лучшим вра-
тарем соревнований признан Данил 
Зайков (г. Топки). Лучшим игроком 
команды «Цементник» стал Кирилл 
Асадулин. 

Медали и кубок победителя ребя-
там вручил воспитанник «Цементника» 
Руслан Тремаскин – хоккеист основно-
го состава клуба «Кузбасс», который 
входит в число сильнейших команд 
мира и является многократным при-
зером чемпионатов России.

Стоит отметить, что стабильно 

высоких результатов юные топкин-
ские хоккеисты добиваются благо-
даря работе опытного наставника 

– тренера команды «Цементник» 
Сергея Хлыстова. «Для нас турнир 
прошел удачно. Этот состав еще 
только начинает сыгрываться, тем не 
менее ребята хорошо показали себя в 
своих первых серьезных состязаниях, 
выложились по полной, – коммен-
тирует Сергей Андреевич. – Спасибо 
за постоянную поддержку компании 
«Сибирский цемент», с которой нас 
связывает многолетняя дружба! 
Хоккей с мячом – динамичная и 
контактная игра. Износ экипировки в 
процессе тренировок и матчей – про-
блема для хоккеистов. И цементники 
помогли нам ее решить. Холдинг 
выделяет средства на содержание 
команды, обеспечивает нас необ-
ходимым спортивным инвентарем, 
защитным снаряжением, помогает 
заливать на стадионе лед. Так что 
все условия для тренировок созданы, 
будем стараться играть достойно!»

Татьяна Тумбинская.
На правах рекламы

Шустрый Лёха 
и святая вода

– Вообще-то меня Алексеем зовут. Но мне нравит-
ся быть просто Лёхой. Хотите, я вам воды наберу? 
Я быстро! Вы и глазом моргнуть не успеете…

Шустрый и разговор-
чивый мальчуган 
лет десяти-одиннад-

цати на вид, шмыгнув носом, 
уже протянул руку к моей пя-
тилитровой канистре. Я не-
вольно ахнула: руки Алёши 
были красными, озябшими. И 
неудивительно: в тот февраль-
ский день термометр показы-
вал минус 23 градуса.

– А мне ничего, мне даже жар-
ко, – успокоил меня мальчишка, 
сунув руки в холодные карманы 
куртки-джинсовки.

– Мама-то знает, что ты здесь? 
– спрашиваю его.

– Конечно, знает. Я во-он там 
живу, – Лёша кивнул в сторону 
домов, рассыпавшихся по гори-
стым улицам.

– А ты здесь, значит, зараба-
тываешь? – догадалась я, когда 
паренек вновь потянулся к на-
шим канистрам уже у колодца.

Колодец, он и внутри часов-
ни колодец. Небезопасное ме-
сто, особенно зимой, при наледи 
вокруг. Так что воду мы набра-
ли сами. А Лёха вновь шмыгнул 
носом. Похоже, от обиды, что 
вместе с нами уедут сейчас и де-
нежки.

– И сколько ты здесь зараба-
тываешь, помогая людям наби-
рать святую воду? – вновь инте-
ресуюсь я.

– По-разному. В среднем 50 
рублей в день. Я на телефон ко-
плю. Нет у меня телефона. У 
всех в нашем классе есть, а у 
меня нет.

Я протягиваю Лёше 50-ру-
блевую купюру. Он улыбается, 
говорит «спасибо» и почти вы-
рывает у меня канистру, чтобы 
донести ее до машины.

– Тяжело ведь: пять литров 
все-таки, – говорю я.

– Я привык, я сильный. Ленка 
тоже таскает.

Оказалось, что у четверо-
классника Лёши есть еще се-
стра-второклассница. Сейчас 
Лена в школе. Я хотела спросить 
мальчишку, почему он сам сей-
час не в школе. Но не успела: к 
источнику подъехала еще одна 
машина.

– О, старый знакомый! – при-
ветствовал Лёшу высокий пле-
чистый мужчина. – А помнишь, 
как ты мне за «чупа-чупс» обе-
щал бесплатно воду набирать? 
Вот и набирай!

А канистра у мужчины была 
литров на 15, не меньше. Лёша 
распластался на холодной на-
леди, с трудом управляясь озяб-
шими руками с большой емко-
стью.

С иконы, что висит под сво-
дами часовни, смотрели на па-
ренька святые мученики Кирик 
и Улита. В честь них, матери и 
сына, и названа часовня, укры-
вающая колодец со святой во-
дой. Здесь всё, включая окру-
жающую территорию, не так 
капитально обустроено, как на 
более известном Гавриловском 
источнике. Но и сюда, к часовне 
Кирика и Улиты, дорога всегда 
прочищена. А потому в любое 
время года приезжают люди за 
водой. Вот Лёша-Лёха с сестрен-
кой и подрабатывают тем, что 
помогают набрать этой воды. 
Считай, что здесь и проходит их 
детство. Повторяю, что небез-
опасное, хотя и у святого места. 
Разные люди приезжают сюда. 
И мысли у них разные… А ох-
раны, как на Гавриловском ис-
точнике, здесь нет. И до бли-
жайших домов не рукой подать. 
Особенно такой маленькой, как 
у Лёши…

Конечно, спросить бы у ро-
дителей Лёши и Лены, почему 
отпускают они своих детей на 
такой вот приработок. К тому 
же, если верить словам Лёши, 
его мать и отец не безработные.

– Приезжайте еще! – пригла-
шает Лёша, помахав нам на про-
щание красной озябшей рукой…

…А в это время по улицам го-
рода шли кто группками, кто по-
одиночке мальчики и девочки 
с рюкзачками и ранцами. Они 
возвращались домой из шко-
лы. Но на все мои уговоры, что 
и ему пора идти домой, Лёша 
отрицательно качал головой. А 
вдруг еще повезет?

Галина Бабанакова.
г. Салаир.

  Алексей, Леша, он же Леха, рад-радешенек набрать всем 
святой воды. Фото Александра Зиновьева.
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Колея судьбы
Шахтер, потеряв обе ноги, научился кататься 
на коньках и зарабатывать на жизнь…  
игрой в хоккей

 На этой узкоколейке Сашу сбило вагоном, и он лишился ног.

Александр Чалин, уни-
кальный хоккеист из 
Прокопьевска, катаю-
щийся на специальных 

коньках-полозьях, сегодня улетел 
из Кузбасса в Ханты-Мансийск - к 
таким же, как он, безногим хокке-
истам.

Оттуда они крепкой командой 
болельщиков рванут в Сочи - бо-
леть за родной хоккей.

- А ведь семь лет назад, когда 
Саша в 22 года остался без ног, я 
ночами не спала, боялась: вдруг 
покончит с собой. От фантомных 
болей. Ног не было, а страшная 
боль ничем не снималась… К тому 
же ночами к Саше приходили мыс-
ли о бессмыслице жизни, - вспо-
минала накануне мама Татьяна. – 
Но судьба дала сыну новый шанс. 
И спасибо ей!.. Он нашел дело – 
хоккей. Женился…

Удар
Для Голубевки, старой окра-

ины Прокопьевска, которая дав-
ным-давно живет с приговором 
«под снос» и зияет, чуть ли не через 
дом, пустыми глазницами выби-
тых окон брошенных или сгорев-
ших хибар, история Саши стала 
примером.

Тебя списали, вычеркнули, 
приговорили. Но это не значит, 
что надо сдаваться, опускать руки.

Ведь сколько раз Саша, прой-
дя несколько шагов на неудоб-
ных протезах (а ему очень слож-
но подобрать протезы, потому 
что отрыв у него, после травмы, 
запредельно высокий), падал. 
И, сжав зубы, упрямо пытал-
ся встать. Если не получалось, 
звонил по сотовому маме. И та 
неслась на помощь. Или кто 
из соседей. И Саша продолжал 
учиться ходить.

А теперь его, приезжающего с 
сумкой с коньками, округа встре-
чает и провожает с гордостью:

- Голубевка рулит!

…По шахтерскому поселку, при-
жавшемуся к теперь уже закрыв-
шейся шахте, ходят рассказы об 
отцах, дедах и прадедах и силе 
духа шахтеров.

- Я вырос на этих рассказах, - го-
ворит Саша, рывком перебрасывая 
себя с дивана в коляску. – И, кро-
ме шахты, ничего другого себе не 
представлял. Отец проработал 
всю жизнь на «Коксовой». Родной 
дядька – вообще Почетный шах-
тер… И первую смену под землей, 
проверку, смогу ли, моё ли это, вы-
держал я спокойно…

Как и первое испытание – 
взрыв, погиб один горняк из бри-
гады, двое стали калеками - Саша 
принял стойко. Хотя, признает-
ся, было очень тяжело. Он мог бы 
оказаться в той самой смене, в том 

месте, но незадолго до этого ушел 
в отпуск…

- В общем, я всё равно думал, что 
буду шахтером до старости, - гово-
рит Саша.

Оказалось, не судьба…
17 ноября 2006-го в шестом часу 

темного утра он шел домой после 
смены по железнодорожной шах-
товой «узкоколейке».

- По шпалам, так всю жизнь все 
ходили. И я не раз ходил – за два 
с половиной года работы на шах-
те... Выпал, помню, первый снег. И 
мне – дорогу, и меня на путях было 
видно. Это если по прямой. Но ма-
шинист с локомотива, толкавший 
перед собой шесть вагонов, из-за 
поворота меня не заметил, - рас-
сказывает Саша.

Состав шел тогда медленно, 

тихо. Да еще за длинной полосой 
изб Голубевки шумела главная же-
лезная дорога города.

- Меня, получается, ударило в 
спину торчащей с вагона желез-
кой-сцепкой. Проткнуло (позже 
Саше в больнице скажут, что по-
везло, дыру получил диаметром 
«всего» 2 сантиметра). Откинуло в 
сторону. Но ноги остались на рель-
сах, - рассказывает Саша.

По ним и прошел состав, не в 
силах затормозить.

Саша этого, от боли и шока, не 
видел. Очнулся в больнице – без 
ног.

- Никогда не забуду, как в дверь 
постучал участковый, - побледнев, 
вспоминает мама Саши. – Он ска-
зал: сыну вашему оторвало ногу. 
Не смог мне сказать, что оторва-
ло две…

Это был очередной страшный 
удар по семье. Перед этим разва-
лилась изба-засыпуха, и перебра-
лись жить в домишко по соседству. 
Потом умер от сердечного присту-
па Сашин отец. А следом пришла 
беда к Саше…

Крючок
- Конечно, я, привыкая жить 

без ног, искал себе дело. Помогал 
по дому. Научился рубить дрова, 

сидя на земле, - перечисляет Саша.
А зимой, бесконечными вечера-

ми-ночами научился даже вязать 
крючком. Ночь - и скатерть гото-
ва. Сколько он скатертей и салфе-
ток навязал, раздарил, и не считал.

Но всё-таки главным «крюч-
ком», удержавшим Сашу в жизни, 
стали… коньки и любовь.

…Маше было 12, Саше – 20, ког-
да они познакомились в компании. 
Маша пришла в гости к старшей 
сестре, а у той собралась на празд-
ник молодежь. Школьница сразу 
приметила Сашу - красивого, ве-
селого. А он кивнул ей и забыл.

- А через два года, когда Саше 
ноги оторвало и он в больнице ле-
жал, туда же прислали школьни-
ков на медкомиссию. Она шла по 
больничному коридору, увидела в 
открытую дверь Сашу в палате и 
бросилась к нему, - говорит мама 
Саши.

Так Саша с Машей стали дру-
зьями.

И в 2011 году именно выросшая 
Маша горячо поддержала невоз-
можную, казалось бы, идею. Это 
когда Саша в новокузнецкой кли-
нике, на протезировании, подру-
жился в палате с парнем из Югры, 
игроком следж-хоккейного клуба 
«Югра». И тот позвал Сашу в ко-
манду.

Были сомнения. Ведь, к приме-
ру, у соседа по палате, уже играв-
шего в следж-хоккей, которым 
несколько лет назад начали зани-
маться российские инвалиды-ам-
путанты, нет одной ступни. А у 
Саши – обеих ног! Но он загорел-
ся, улетел в команду, начал учить-
ся стоять на лезвии специального 
конька, держать равновесие, ез-
дить.

Его, осторожного на льду, пона-
чалу даже забраковали. Но он по-
просил дать ему время. И научил-
ся здорово играть, нашел друзей. 
А дальше – пришли медали, за-
работки, тяжелая, но интересная 
жизнь: по три недели далеко от 
Кузбасса на сборах, играх, и неде-
ля - дома.

…А год назад Саша с Машей по-
женились. И у них родилась дочка.

- С именем мы сразу решили: 
Виктория, - гордится отец. – По-
беда!

Лариса Максименко.

 Когда родилась дочка, хоккеист без ног, не раздумывая, назвал ее 
Виктория (Победа).

    // кстати

СЧАСТЛИВЫЙ НОМЕР
САШЕ ЧАЛИНУ,  
КАК ТОЛЬКО  
ЕГО ПРИНЯЛИ  
В КОМАНДУ  
СЛЕДЖ-ХОККЕИСТОВ,  
ДОСТАЛСЯ НОМЕР 33.

Хоккеист, носивший его до Саши, 
считал номер невезучим, потому что 
тот его «подвел», «допустив» две 
травмы. Причем травмы ног-культей. 
А для инвалидов это очень серьезно.

- Но я, приняв номер 33, ни о чем та-
ком не думал, - признается Саша. – 
Потому что всю жизнь считал две 
тройки счастливыми. И хотя у меня 
за два года игры в хоккей уже тоже 

было две травмы (один раз клюшкой 
задели шею, второй раз – шайбой 
прилетело), но обошлось. Так, цара-
пины…
И с номером 33 Саша выбился в луч-
шие форварды на российских и меж-
дународных чемпионатах, вошел в 
сборную страны. А команда «Югра» в 
2013-м стала чемпионом России.

- И при отборе на Паралимпиаду в 
Сочи Саша был в числе кандидатов 
в российскую сборную, - пояснили 
«Кузбассу» в пресс-службе центра 
спорта инвалидов Югры. – Не про-
шел. Зато следующая Паралимпиа-
да, точно, его.
Похоже, так и будет. Саше сейчас 29 
лет. Через четыре года ему, хоккеи-
сту №33, исполнится 33.

 Александр Чалин за два года научился кататься на 
льду и вошел в сборную России.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

угадай-ка

// школа воспитания

Смирная демонстрация

16

Ребята, помогите зайчонку отыскать всех друзей-зайчат.

Друзья, сравните эти 
картинки и  найдите во-
семь различий между ними.

Дети порой ссорятся. 
И это дело обычное. 
Зачем же они кон-
фликтуют и как их 
помирить – об этом 
и поговорим сегодня.

Что делим?
Да всё что угодно. Например, 

братья и сёстры делят внимание 
родителей, их любовь, пальму пер-
венства в доме, игрушки и детскую 
комнату, место на диване или оче-
рёдность похода в ванную комна-
ту, шоколадку или бутерброд. И 
тут очень важно, как поведут себя 
родители, примут ли они чью-либо 
сторону, смогут ли разумно разде-
лить свою любовь.

В детском саду ребятня ча-
сто делит лидерство. Это посто-
янно наблюдает Надежда Цапа-
ева, воспитатель средней группы 
кемеровского МАДОУ №14: «Ре-
бёнок взрослеет и понимает: луч-
шим быть хорошо. Лучших (ум-
ных, сильных, красивых, смелых) 
уважают. Вот они и демонстриру-
ют друг другу свои умения. А если 
кому-то просто не хватает способ-
ностей или силы воли, он может 
добиваться лидерских позиций 
при помощи конфликтов. Хорошо 

это или плохо? Пожалуй, так нель-
зя оценивать. Это опыт, который 
ребёнок должен получить. А зада-
ча взрослых – помочь мудрым со-
ветом, поддержкой и своим разум-
ным отношением к ситуации.

По наблюдениям Надежды Ца-
паевой (педагога с 10-летним ста-
жем), девчонки чаще делят подру-
жек, иногда и внимание мальчиков. 
Мальчишки тоже ссорятся, чего-
то друг другу доказывают. И если 
у девчонок преобладают эмоции, 
то у мальчишек проявление чувств 
является последним делом. А вме-
сте детвора обожает делить терри-
торию и игрушки.

Что делать?
– Договариваться. И вообще чаще 

разговаривать с ребятней. Обсуж-
дать возникшую ситуацию (спокой-
но, без эмоций). Показывать лич-
ный пример. Хвалить, если ребёнок 
поступил правильно. И еще, роди-
тели, не забывайте говорить своим 
детям, что вы их любите! Обнимай-
те, вселяйте в них уверенность. Им 
это нужно, – уверяет новокузнечан-
ка Ирина Латышева, практикую-
щий психолог-конфликтолог.

Она же отвечает на вопрос, за-
чем вообще дети ссорятся:

– Без конфликтов нет и разви-
тия. Когда ребёнок вступает в об-

щение с детьми или взрослыми, 
рано или поздно непременно воз-
никнет такая ситуация, когда при-
дётся либо отстаивать своё мне-
ние, либо принимать решение: 
соглашаться или не соглашаться с 
кем-то. Ребёнку очень важно одо-
брение и поддержка. Ему хочется 
чувствовать себя значимым, луч-
шим, одобряемым. И если дома он 
такую поддержку получает поч-
ти безоговорочно, то вот во дворе 
или в садике, в школе или лагере 
ему приходится за это побороть-
ся. А его конфликтность зависит 
от множества моментов, напри-
мер, от типа темперамента. Скорее 
начнет ворчать, обзываться или 
драться горячий холерик, спокой-
ный флегматик постарается в сто-
роне остаться.

А еще, по словам Ирины Латы-
шевой, важно то, какой стиль пове-
дения принят в семье. Если родите-
ли часто ссорятся, громко выясняя 
отношения, то ребёнок наверняка 
будет делать то же самое, перенося 
пример мамы и папы на свои взаи-
моотношения с детьми и взрослы-
ми.

Тонкая наука
Научить ребенка мириться – 

непростая задача для родителей 
и воспитателей. В этом помогают 

поиграй-ка

«мирилки». Коротенькие, легко 
запоминающиеся стихи нравятся 
детям. С их помощью очень удоб-
но (а главное – весело!) мириться 
с друзьями. При этом нужно со-
блюдать специальный «волшеб-
ный» ритуал: зацепиться мизин-
чиками и, слегка потрясывая ими, 
произнести текст какой-нибудь 
«мирилки».

Анна Тимощук.

Классика
Мирись-мирись, больше не дерись.
Если будешь драться –
Я буду кусаться!
А кусаться ни при чем,
Буду драться кирпичом!

Нам кирпич не нужен,
Давай с тобой подружим!

* * *
Хватит нам уже сердиться,
Веселятся все вокруг!
Поскорей давай мириться:

– Ты мой друг!
– И я твой друг!

* * *
Я мирюсь, мирюсь, мирюсь
И я больше не дерусь.
Ну а если подерусь –
В грязной луже окажусь!

* * *
Мир, мир навсегда,
Больше ссориться нельзя.
А то бабушка придет
И по попе надает!
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// волейбол

Трудности перевода
Новый старый главный тренер «Кузбасса» переводит 
игру команды в другую колею

 Французский специалист Эрик Нгапет не нашел общего языка 
не только с волейболистами «Кузбасса», но и со своим сыном 
Эрвином.

 // табло

 Исполнительный директор кемеровского клуба Денис 
Матусевич (на заднем плане), как и в 2011-2012 годах, стал 
главным тренером «Кузбасса» в кризисное для команды время. 
Фото Владимира Клюева.

В субботу, 22 февраля, в 
очередном туре откры-
того чемпионата России 
в суперлиге кемеровский 

«Кузбасс» принимает «Яросла-
вич» (Ярославль). Матч в спорт-
комплексе «Арена» начнётся в 17 
часов и станет для хозяев одним 
из ключевых на экваторе регу-
лярного сезона.

Французы и благие  
намерения разошлись

Самый восточный клуб элит-
ного дивизиона с прошлого меж-
сезонья волей-неволей, а то и 
против воли, поставляет прессе 
информационные поводы, высту-
пая в роли коллективного ньйюс-
мейкера («делающего новости» 

- в переводе с английского). По-
сле успешного завершения наци-
онального чемпионата 2012-2013 
годов (впервые – восьмое место) 
«Кузбасс» радикально обновил 
состав, дабы, как тогда деклари-
ровалось, поступательно дви-
гаться вперед и даже побороться 
за путёвку в еврокубки. Дорогу в 
Старый Свет открывала пятая по-
зиция в суперлиге.

Для решения амбициозной за-
дачи пост главного тренера дове-
рили 53-летнему специалисту из 
Франции Эрику Нгапету, а в каче-
стве системообразующего игро-
ка пригласили его 22-летнего сына 
Эрвина, восходящую на тот момент 
«звезду» европейского волейбо-
ла. Априори подразумевалось, что 
отец и сын окажутся единым це-
лым и в комфортной семейной об-
становке, поддерживая друг друга 
(Нгапет-старший – дельными со-
ветами, Нгапет-младший – вдох-
новенной игрой) поднимут «Куз-
басс» к сияющим вершинам.

Вот только благие намерения, 
как это часто бывает в результа-
те поспешно-недальновидных ре-
шений, обернулись крахом: Эрвин 
Нгапет сразу после нового года по 
своей инициативе разорвал кон-
тракт с «Кузбассом», а на прошлой 
неделе уже клуб после «черной» 
серии из четырех поражений от-
правил в отставку Эрика Нгапета, 
погрузившегося, похоже, в депрес-
сию после самоволки отпрыска.

Нгапет-младший на поверку 
оказался легкомысленным моло-
дым человеком и бесцеремонно 
подставил своего отца, работе ко-
торого уж точно не помогли труд-
ности перевода с иностранного, 
даже на волейбольный язык, каза-
лось бы, понятный до мозга костей 
профессиональным спортсменам.

Привычная «амбразу-
ра» для директора

После отставки француза с 
камерунскими корнями коман-
ду, скатившуюся на 13-ю строчку 
в таблице суперлиги, возглавил 
исполнительный директор «Куз-

басса» Денис Матусевич. Ему не 
привыкать к роли «пожарного»: 
в чемпионатах страны 2010-2011 
и 2011-2012 годов именно Денис 
Аркадьевич закрыл «амбразу-
ру» после увольнения тогдашних 
наставников кемеровчан Павла 
Борща и Юрия Панченко. А в про-
шлом сезоне и вовсе руководил 
командой с подготовительного 
цикла до последнего матча плей-
офф.

Возвращение Матусевича на 
тренерское поприще состоялось 
в субботу, 15 февраля, в гостевой 
встрече с московским «Динамо», 
финалистом последнего Кубка 
страны. Кемеровчане вновь ушли 
с площадки в сумрачном настро-
ении (1:3), но рулевой «бело-го-
лубых» Юрий Маричев похвалил 
соперников:

- «Кузбасс» поменял тактиче-
ский рисунок и показал хорошую 
игру. Сразу видна рука тренера. По 
ходу первой партии пришлось под-
страиваться под соперника, и мы 
сделали это в середине второго сета.

В минувший вторник кемеров-
чане прервали-таки «черный» се-
риал, одержав победу на своей 
площадке над «Тюменью» в пяти 
партиях (3:2). В составе хозяев со-
лировали легионеры: швед Мар-
кус Нильссон набрал 23 очка, на 
три меньше - немец Бьёрн Андрае, 
заменивший молодого француз-
ского беглеца.

- Каждый игрок нашей коман-
ды по очереди нёс бремя лидер-
ства. Отмечу Андрае, который за 
короткое время вновь стал стерж-
нем команды и поможет нам 
улучшить турнирное положение. 
Очень грамотно вёл игру наш ка-
питан Сергей Макаров, - сказал 
после матча Денис Матусевич.

«Кузбасс» приподнялся на 
одиннадцатую строчку в таблице. 

Теперь отставание от зоны плей-
офф, где на первой стадии сойдут-
ся седьмая и десятая, восьмая и 
девятая команды по итогам «ре-
гулярки» (шесть лучших клубов 
сразу выходят в четвертьфинал), 
составляет пять очков. Вполне 
преодолимая дистанция, учиты-
вая календарь оставшихся матчей 
и тот самый «стержень», обретен-
ный, очевидно, «Кузбассом» по-
сле возвращения в команду клю-
чевых фигур – главного тренера 
Дениса Матусевича и немецкого 
доигровщика Бьёрна Андрае.

Вадим Антонов.

ОТКРЫТЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
РОССИИ. СУПЕРЛИГА
ПЕРВЫЙ ЭТАП. 12-Й ТУР. 
18 ФЕВРАЛЯ

«Кузбасс» (Кемерово) – 
«Тюмень» (Тюменская 
обл.) – 3:2 (22:25, 25:16, 
25:18, 20:25, 15:7). «Бело-
горье» (Белгород) – «Зенит» 
(Казань) – 3:2. «Локомотив» 
(Новосибирск) – «Шахтёр» 
(Солигорск, Белоруссия) – 3:0. 
«Ярославич» (Ярославль) – 
«Динамо» (Краснодар) – 3:2. 
«Губерния» (Нижний Нов-
город) – «Урал» (Уфа) – 3:2. 
«Локомотив» (Харьков, Укра-
ина) – «Факел» (Новый Урен-
гой) – 0:3. «Динамо» (Москва) 

– «Грозный» (Грозный) – 3:0. 
«Прикамье» (Пермь) - «Газ-
пром-Югра» (Сургутский рай-
он) – 2:3.

Положение команд: 1. «Зе-
нит» - 34 очка (разница пар-
тий: 35-7). 2. «Белогорье» - 32 
(33-10). 3. «Динамо» (Москва) 

– 28 (32-14). 4. «Локомотив» 
(Новосибирск) – 26 (28-11). 5. 
«Факел» - 25 (28-17). 6. «Гу-
берния» - 25 (29-18). 7. «Ди-
намо» (Краснодар) – 22 (26-
18). 8. «Газпром-Югра» - 18 
(23-23). 9. «Урал» - 17 (24-25). 
10. «Локомотив» (Харьков) 

– 16 (20-25). 11. «Кузбасс» - 
11 (18-28). 12. «Тюмень» - 11 
(18-31). 13. «Прикамье» - 11 
(17-30). 14. «Грозный» - 5 (10-
33). 15. «Шахтёр» - 5 (9-33). 16. 
«Ярославич» - 2 (8-35).

// хоккей с мячом

Вчера молодёжный состав кемеровского  
«Кузбасса» в заключительном матче  
группового этапа первенства России  
в высшей лиге уступил на своём льду  
резервистам красноярского «Енисея» - 4:5.

Именно в этом поединке определялся победитель турнира 
в третьей группе «вышки». Днём ранее подопечные главного 
тренера Николая Кадакина взяли верх над красноярцами (5:2) 
и возглавили таблицу, опередив, правда, «Енисей-2» всего на 
один балл.

По ходу вчерашнего матча хозяева проигрывали 1:3, 2:4, но 
восстановили равновесие на 86-й минуте, когда Роберт Бондар-
чук реализовал пенальти – 4:4. Ничейный результат гарантиро-
вал кемеровчанам первое место в группе, однако уже на исходе 
компенсированного времени гости забили победный гол.

«Енисей-2», хотя и опередил «Кузбасс-2» в групповом турнире, 
отказался участвовать в финале первенства России в высшей лиге. 
В Мурманск, где  3-10 марта пройдет турнир, поедет кемеровская 
«молодёжка». По регламенту соревнований семь команд оспорят 
две путёвки в элитный дивизион русского хоккея.

А после возвращения из Заполярья наша «молодёжка» начнет 
подготовку к решающему этапу первенства страны среди фарм-
клубов, который пройдет в Кемерове 8-13 апреля. На льду Дворца 
зимних видов спорта будут соперничать шесть коллективов.

Итоговое положение команд: 1. «Енисей-2» - 52 очка (раз-
ница мячей: 124-79). 2. «Кузбасс-2» - 50 (124-104). 3. «Саяны-
Хакасия» (Абакан) – 39 (124-100). 4. «Сибсельмаш-2» (Новоси-
бирск) – 37 (108-121).

Андрей Тарков.

Теперь –  
Заполярье 
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 Все, что въезжает или проносится на территорию «зоны», обязательно 
подлежит тщательному досмотру.

 // преступление и наказание// закон и порядок

Клиент в зоне – вне доступа

 Несколько дней назад в Мариинске сотрудники регионального ГУФСИНа 
изъяли пакет с 15 мобильниками и полусотней сим-карт, которые некий 
горожанин согласился за вознаграждение передать осужденному участка 
колонии-поселения ИК-1. «Почтальону» теперь грозит крупный денежный 
штраф. Заключенный возвращен обратно на более строгий режим 
содержания, о его условно–досрочном освобождении в ближайшее время не 
может быть и речи.

САМ НЕ ЗАВЕЛ,  
А НА НЕГО – ЗАВЕЛИ…
В Кировском районе Кемерова молодой чело-
век попытался угнать машину без аккумуля-
тора.
Увидев из окна квартиры, что кто-то среди ночи за-
лез в его «Жигули» 7-й модели, владелец авто по-
звонил в полицию. Прибывший на место экипаж 
вневедомственной охраны задержал молодого 
человека, который безуспешно пытался завести чу-
жой транспорт. О том, что хозяин «семерки» на вся-
кий случай на ночь снимает с машины аккумулятор, 
он явно не знал…
Как выяснилось в отделе полиции, задержанный 
ранее уже был судим за угоны. Теперь впереди у 
него новое уголовное дело.

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЛЮБОВЬ
В Новокузнецке бывший уголовник ограбил 
женщину, с которой познакомился по перепи-
ске, находясь в местах лишения свободы.
Когда мужчина освободился, они продолжали об-
щаться. И все бы, наверное, у них заладилось, если 
бы мужчина не пристрастился к наркотикам. Как-то 
приятельница пришла к нему в гости, а хозяин пря-
мо на пороге стал требовать денег на очередную 
дозу. Услышав отказ, он сорвал с женщины норко-
вую шубу и выбежал из собственной квартиры…
Полицейские нашли грабителя и задержали его. 
Шуба, которую он сдал в комиссионный магазин, 
изъята и возвращена владелице.
За грабеж с применением насилия мужчине может 
грозить до семи лет лишения свободы.

ПОСЛЕДНЕЕ ДЕЛО
В Прокопьевске двое молодых людей на ули-
це отобрали у 83-летней старушки пенсию – 
10 тыс. руб.
В тот день бабушка получила в банке пенсию и спо-
койно пошла домой, даже не заметив, что за ней 
увязалась парочка подозрительных субъектов. В 
безлюдном месте они повалили ее в снег, отобрали 
деньги и убежали…
Полицейские сумели быстро найти и задержать 
налетчиков, которые ранее уже привлекались к 
уголовной ответственности. На время следствия 
они арестованы. Похищенные деньги возвращены 
пенсионерке.

ОТ ТЮРЬМЫ ЗА СУМУ  
НЕ ЗАРЕКАЙСЯ
В Киселевске запись с камеры видеонаблю-
дения помогла раскрыть кражу.
В дежурную часть полиции обратилась продавец 
торгового центра и рассказала, что, пока она об-
щалась с покупателем, какой-то мужчина схватил 
с прилавка сумку и убежал. Скрыться от полиции 
воришке не удалось: на выходе из магазина не-
обычного посетителя с дамской сумкой в руках за-
фиксировала камера видеонаблюдения, что позво-
лило установить его личность. Несмотря на то, что к 
моменту задержания ранее судимый житель Кисе-
левска уже успел продать украденную сумку в со-
седнем магазине почти по себестоимости – за 1000 
руб., товар все же удалось вернуть владелице.
А на мужчину за кражу возбуждено уголовное 
дело.

МАЛОВАТО НЕ БУДЕТ
В Междуреченске молодой мужчина со зло-
сти разбил банкомат, который не выдал ему 
сумму меньше ста рублей.
О повреждении электронного устройства в поли-
цию заявили работники банка. Найти злоумыш-
ленника для полицейских было делом техники: им 
оказался 30-летний житель Междуреченска, кото-
рый прежде никогда не имел проблем с законом.
Оказалось, что по пути из ночного клуба молодой 
человек решил снять наличные со своей карточки. 
Но поскольку на его счете было всего 93 руб., ни 
один из трех имевшихся в помещении банкоматов 
не смог выдать ему эту сумму. Осерчав, мужчина 
принялся пинать терминалы и стучать по ним ку-
лаком. И ретировался лишь после того, как разбил 
монитор одного из устройств…
В настоящее время сумма причиненного банку ма-
териального ущерба устанавливается. Решается во-
прос о возбуждении уголовного дела. За умышлен-
ное повреждение чужого имущества молодому че-
ловеку может грозить до двух лет лишения свободы.

(По информации пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской области.)

Воздушный мост
– Сотовая связь позволяет осуж-

денным совершать телефонные 
мошенничества, руководить дру-
гими преступлениями на воле, 
поддерживать противоправные 
связи, – говорит руководитель 
пресс-службы ГУФСИН России 
по Кемеровской области Павел 
Акуленко. – Поэтому одна из на-
ших важнейших задач - перекры-
тие каналов, по которым сотовые 
телефоны, наркотики и другие за-
прещенные предметы проникают 
в исправительные учреждения. В 
большинстве случаев все это пе-
рекидывается с воли через забор. 
Причем ухищрения злоумышлен-
ников порой просто поражают: так, 
в конце прошлого года возле коло-
нии в Ленинске-Кузнецком были 
задержаны двое мужчин, которые 
хотели перебросить туда наркоти-
ки с помощью специально приоб-
ретенного арбалета…

Как правило, такие переброски 
запрещенных предметов пресека-
ются, поскольку периметр колоний 
круглосуточно патрулируется и ох-
раняется часовыми. Если же «по-
сылка» все же долетела до запрет-
ной зоны, то при необходимости 
караульный на вышке может даже 
открыть предупредительный огонь 
из автомата.

Нередко запрещенные предметы 
могут передаваться осужденным 

во время свиданий или вместе с по-
сылками из дома. Такие тайники 
оборудуются, например, в консер-
вах, коробках с чаем, банках с май-
онезом, компотами или соленья-
ми. Причем человеку несведущему 
или малоопытному заподозрить 
подвох бывает очень непросто. Но 
поскольку по закону сотрудники 
колоний обязаны проверять содер-
жимое всех посылок, приходящих 
осужденным с воли (банки про-
калываются, сигареты ломаются 
и т.д.), то «секреты» тоже практи-
чески никогда не доходят до своих 
адресатов.

Случается, что нелегальный 
груз пытаются провезти через 
КПП колоний на автомобилях. 
Так, в Юрге посылка с тремя десят-
ками мобильников была тщатель-
но запрятана в… кардане граждан-
ского автомобиля, пытавшегося 
заехать в мастерскую учреждения 
для ремонта. И для того чтобы из-
влечь «подарки» из тайника, опе-
ративникам пришлось почти пол-
ностью разобрать машину и даже 
воспользоваться «болгаркой». По 
словам водителя, провести мо-
бильники в «зону» его попросили 
знакомые…

Разговор окончен
К сожалению, есть и нечистые 

на руку сотрудники, и вольнонаем-
ные работники колоний, которые за 
определенную мзду способны про-
нести туда хоть мобильник, хоть 
наркотики. Таких людей не пуга-
ет даже то, что они могут оказаться 
на казенных нарах рядом со своими 
«клиентами». Правда, такие случаи 
единичны. «Оборотней» выявляет 
служба собственной безопасности 
ГУФСИНа, после чего собранные на 
них материалы передаются в след-
ственные органы.

Среди других методов противо-
действия проникновению с воли неза-
конных предметов – тотальные про-
верки осужденных и обыски мест их 
проживания и промышленной зоны 
(при необходимости их на законном 
основании можно проводить в лю-
бое время суток). Каждый, кто входит 
на территорию мест лишения свобо-
ды, обязан оставить на КПП свой мо-
бильник, который на обратном пути 
ему вернут в целости и сохранности. 
Ну и, конечно, существует специаль-
ная аппаратура, которая позволяет 
глушить на территории «зоны» пере-
говоры с сотовых телефонов.

Всего же в 2013 году в «зонах» Ке-
меровской области было изъято 2717 
мобильников, 1619 из них – при по-
пытках нелегальной доставки с воли 
осужденным (в 2012 г. эти цифры со-
ставили соответственно 3578 и 1528).

Подготовил
Всеволод Владимиров.

    // для справки
Передача запрещенных предме-
тов с воли на территорию испра-
вительных колоний подлежит 
административной и уголовной 
ответственности. Из почти 300 
человек, задержанных за такие 
«посылки» в 2013 г., в отношении 
80 возбуждены уголовные дела, 
остальные привлечены к адми-
нистративной ответственности (в 
большинстве случаев это штраф 
в сумме 3000 руб.).

За январь этого года 
в кузбасских исправи-
тельных колониях  
изъято 215 сотовых  
телефонов, которые  
заключенным пытались 
передать с воли.  
Для сравнения: за пер-
вый месяц 2013-го  
таких случаев было  
зарегистрировано 121. 
Какими же путями  
мобильники, иметь 
которые отбывающим 
наказание преступникам 
строжайше запрещено, 
попадают в «зону»?



//  цветоводство
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  У хохлаток масса достоинств: неприхотливы в уходе, цветут ранней весной, образуя пышные 
ковры, быстро размножаются, морозоустойчивы, не страдают из-за болезней и вредителей.

Хохлатые хохлатки
Уход, размножение, виды

Весенние деньки пролета-
ют быстро, но и в праздник 
весны достойную лепту 
вносят хохлатки. Род рас-

тений относится к семейству ды-
мянковых, насчитывает около 320 
видов, распространенных в уме-
ренном поясе Северного полуша-
рия. Латинское название рода про-
изошло от греческого слова «cons» 

– шлем, на который несколько по-
хож цветок, народное – как бы об-
рисовывает его причудливую фор-
му.

К сожалению, хохлатки недо-
статочно известны цветоводам, 
хотя только в нашей стране произ-
растает около 70 видов. По месту 
происхождения они подразделяют-
ся на лесные, горные, арктические, 
пустынные, китайские. И каждый 
предъявляет свои требования к ус-
ловиям существования – поливу, 
солнечному освещению, почве и 
расположению на садовом участке. 
Потому прежде чем принести в сад 
хохлатку, надо обязательно озна-
комиться с ее родословной.

Кроме того, нужно знать, что 
хохлатки бывают двух видов: клуб-
невые, которые цветут в апреле, и 
корневищные – в августе. Имен-
но они и представляют интерес для 
коллекционеров.

Высота растения от 10 до 40 см, 
в зависимости от вида, диаметр 
цветка около 2 см, внутренние ле-
пестки окрашены иначе, чем внеш-
ние, и образуют яркий глазок, при-

влекающий насекомых, особенно 
пчел. На цветоносе взрослого рас-
тения до 30 цветков, образующих 
пышное соцветие, которое деко-
ративно до 8 дней. В наших садах 
чаще всего встречаются сирене-
вые и желтые соцветия, очень ред-
ко – белые. Намного разнообразнее 
окраска природных видов, да и се-
лекционеры вносят свою лепту. Вот, 
к примеру, хохлатка расставленная 

– сине-голубая, полая – краснова-
то-лиловая, сомнительная – круп-
ная голубая, Буша – темно-красная, 
Магаданская – белая, корневищная 
благородная – оранжево-желтая; 
сибирская хохлатка прицветнико-
вая – желтая.

Все хохлатки – эфемороиды, то 
есть после цветения и завязывания 
семян желтеют и отмирают, впадая 
в состояние покоя. В почве на не-
большой глубине остаются клубни, 
которым не страшны ни перекопка 
почвы, ни регулярные скашивания 
газона, ни засуха или вытаптыва-
ние. Клубеньки имеют необычную 
приплюснутую форму шариком, 
довольно плотные, светло-корич-
невого окраса. Все операции по вы-
копке, пересадке, посадке рекомен-
дуется выполнять во время покоя 
растений. Но в этом состоянии клу-
беньки нелегко обнаружить, поэто-
му пересаживают во время вегета-
ции и даже цветения с сохранением 
кома земли.

При пересадке надземная часть 
легко обрывается, но не пугайтесь – 

//  опыт

Капуста – шедевр на клумбе

В городском зеленом стро-
ительстве декоратив-
ная капуста пользуется 
особой популярностью. 

Дизайнеры оформляют клум-
бы, бордюры геометрическими 
рисунками из разных видов ка-
пусты в виде ромбов, треуголь-
ников, в шахматном порядке. Со-
временные сорта декоративной 
капусты просто поражают своим 
разнообразием. Селекционеры 
работают не только над окраской, 
но и над формой розетки. Листья 
и гладкие, и курчавые, гофриро-
ванные и рассеченные. Сейчас 
широко используются гибриды 
F1. Наиболее красивые сорта

Мосбахская – высота стебля 
20-60 см, в диаметре до 80 см; 
растение имеет форму купола; 
листья лировидной формы, тон-
кокурчавые, окрашены в сочные 
светло-зеленые тона.

Язык жаворонка относится 
к группе зеленой курчавой высо-
кой; высота стебля до 130 см; ли-
стья зеленые с разными оттен-

ками; растение пальмовидное.
Красная курчавая высокая 

– окраска листьев темно-фиоле-
товая, с черноватым оттенком 
или сизо-фиолетовая.

Нагойя F1 – высотой 45 см, 
кружевные листья собраны в на-
рядную розетку с сизо-зелены-
ми наружными листьями и пур-
пурной серединой.

Санрайз, Малиновка, 
Осанна розовая и белая, Пи-
глон – все это как шикарный бу-
тон гигантской розы необычай-
но нежных или ярких тонов.

Каждое растение капусты за-
нимает немало места, к тому же 
в первой половине лета оно осо-
бой декоративностью не отли-
чается – пик красоты наступает 
под осень. А от легкого морозца 
только хорошеет.

Я нашла выход и сажу несколь-
ко растений в вазоны и контейне-
ры. Сорта выбираю низкорослые. 
Это очень удобно: пока капуста 
имеет неприглядный вид, став-
лю вазоны в неприметное место. 

А во второй половине лета оста-
ется только расставить их на га-
зоны, бордюры, патио. Рядом с 
верандой, беседкой да еще плюс 
пряные травки – композиция по-
лучается эффектная.

Никогда не связываюсь с ка-
пустной рассадой в домашних 
условиях. В квартире жарко, 
воздух сухой. Потому сеянцы 
моментально вытягиваются и… 
благополучно падают.

Я сею капусту с 20 апреля до 
1 мая в саду в тазики, которые 
стоят в теплице, с осени напол-
ненные рыхлой, насыщенной 
органикой землей с добавлени-
ем доломитовой муки или золы, 
песка. Проливаю землю горя-
чим раствором марганцовки, по-
сле остывания укладываю се-
мена на 1 см вглубь и засыпаю. 
Землю проливаю до и сразу по-
сле посева. Затем поливы пре-
кращаю, чтобы не было «чер-
ной ножки», только опрыскиваю 
растения.

При выращивании рассады 
необходимо соблюдать темпе-
ратурный режим. До появле-
ния всходов 5-7 дней необходи-
ма температура 8-10 градусов, а 
затем 14-18. Первое время на-
крываю лутрасилом. В погожие 

деньки выношу на улицу. Поли-
вать можно уже окрепшие сеян-
цы. Высаживаю во второй поло-
вине мая в фазе 4-5 настоящих 
листьев с комом земли в вазоны. 
В вазонах необходимо поливать 
через день. Капуста воду любит, 
а вот дождевание декоратив-
ным формам не стоит проводить, 
дабы не испортить «прическу».

Если предстоит высадка в 
грунт, нужно сделать лунку, на-
полнить ее водой и в грязь устра-
ивать рассаду. Делать это лучше 
вечером, чтобы растения лег-
че перенесли пересадку. Вооб-
ще капусту можно пересаживать 
все лето, только с комом земли, 
заглубляя розетки до нижних 
листьев. Обязательно окучива-
ние по мере роста растения, ина-
че розетки могут и упасть.

Декоративная капуста хоро-
шо отзывается на подкормки 
органическими удобрениями. 
Один раз в десять дней – ко-
ровяк (1:10) или птичий помет 
(1:20), примерно 0,5 л под рас-
тение.

Осенью можно срезать ка-
пустную «розу» и поставить в 
вазу. При этом необходимо регу-
лярно менять воду, добавляя са-
хар или лимонную кислоту.

Можно выкопать растение с 
землей и сохранить в подвале, а 
весной высадить. Оно зацветет и 
даст семена. Из таких семян мо-
гут получиться совершенно не-
обычные экземпляры декора-
тивной капусты.

Главные враги капусты – 
слизни и гусеницы. Веду борьбу 
вручную, посыпаю золой вокруг 
растений.

Чем холоднее становится по-
года, тем ярче расцветает капу-
ста. Красиво смотрится она и на 
снегу, но мой совет: не оставляй-
те капусту в зиму, особенно если 
сад рядом с лесом. У зайцев бу-
дет праздник, заодно и деревья с 
кустарниками подгрызут.

Декоративная капуста впол-
не пригодна для употребления 
в пищу. Ее молодые нежные ли-
сточки богаты ценными орга-
ническими кислотами, минера-
лами, биологически активными 
веществами. В рекомендациях 
пишут, что горечь удаляется пу-
тем замораживания. Но это и не-
обязательно, довольно нам ка-
пусты классически съедобной…

Валентина Дюжакова,
член клуба «Цветоводы 

Кемерова» Московского клуба 
гладиолусоводов.

растение не погибнет, а перейдет в 
состояние покоя и продолжит веге-
тацию на следующий год. Высажи-
вают клубеньки на глубину 8 см с 
расстоянием между ними 10 см. Де-
лить куртинку лучше часто, чтобы 
сформировались полудикие полян-
ки.

Семенное размножение более 
надежно и эффективно, способ-
ствует быстрому увеличению ко-

личества растений. Семена выса-
живают сразу после сбора, причем 
нельзя пропустить их созревание, 
иначе плоды-коробочки раскро-
ются и просыпавшимися семенами 
полакомятся муравьи.

У хохлаток масса достоинств: 
неприхотливы в уходе, цветут 
ранней весной, образуя пышные 
ковры, быстро размножаются, 
морозоустойчивы, не страдают 

из-за болезней и вредителей.
Незаменимы они в тенистых са-

дах, среди многолетников, особен-
но хост (пока она вылезет, хохлат-
ка уже отцветет), на горках среди 
красивых камушков, которые бу-
дут обращать на себя внимание по-
сле отмирания растения.

Елена Морокина,
член клуба

 «Цветоводы Кемерова».

Мы знаем капусту белокочанную, цветную, брюссельскую, а вот 
декоративную, которая является родоначальницей овощной 
культуры, выращивают немногие. Родина дикорастущей капусты 

– Греция, где еще в IV веке до н. э. были известны ее формы с 
гладкими и курчавыми листьями.
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// семейный адвокат // кроссворд

калейдоскоп

Я уволилась с работы, а че-
рез три недели заболела. Обя-
зан ли бывшей работодатель 
оплатить мне больничный 
лист?

Татьяна К.
 (по электронной почте).

– Да, обязан, если данный ра-
ботодатель является последним, 
у кого работал наш читатель.

Статья 183 Трудового кодекса 
РФ гарантирует работнику, что 
при временной нетрудоспособ-
ности работодатель выплачи-
вает ему пособие по временной 
нетрудоспособности, размеры и 
условия выплаты которых уста-
навливаются федеральными за-
конами.

Согласно ч. 2 ст. 5 Федераль-
ного закона «Об обязательном 
социальном страховании на слу-
чай временной нетрудоспособ-
ности и в связи с материнством» 
(далее – ч. 2 ст. 7 Закона №255-

ФЗ) пособие по временной нетру-
доспособности выплачивается 
застрахованным лицам в случае 
утраты трудоспособности вслед-
ствие заболевания или травмы, 
в период работы по трудовому 
договору, осуществления слу-
жебной или иной деятельности, 
в течение которого они подле-
жат обязательному социальному 
страхованию, а также в случа-
ях, когда заболевание или трав-
ма наступили в течение 30 кален-
дарных дней со дня прекращения 
указанной работы или деятель-
ности либо в период со дня за-
ключения трудового договора до 
дня его аннулирования.

Необходимо отметить, что 
в указанном случае пособие по 
временной нетрудоспособности 
выплачивается в размере 60% 
среднего заработка (ч. 2 ст. 7 За-
кона №255-ФЗ).

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

По горизонтали: 1. Бокал. 4. Эссен. 7. Обь. 8. Орден. 9. 
Флирт. 10. Ордер. 12. Сиена. 14. Ага. 15. Хамса. 16. Озеро. 

По вертикали: 1. Брно. 2. Кордодром. 3. Леон. 4. Эльф. 5. 
Сочинение. 6. Наст. 10. Обух. 11. Рада. 12. Сабо. 13. Агео. 

Если заболел 
после увольнения

//  вопрос к власти

Уважаемые кузбассовцы!
C 24 по 28 февраля 2014 года с 15 до 17 

часов вы можете обратиться к руководителям 
исполнительных органов государственной 
власти Кемеровской области, иных органов и 
организаций по телефонам «прямой линии»:

24 февраля
Фалалеева Ольга Ильинична, замести-

тель управляющего отделением Пенсионного 
фонда Российской Федерации по Кемеровской 
области, тел. 58-71-74.

25 февраля
Банников Владимир Валентинович, за-

меститель губернатора Кемеровской области 
(по координации работы правоохранительных 
органов и органов военного управления), тел. 
36-87-09.

26 февраля
Цой Валерий Константинович, началь-

ник департамента охраны здоровья населения 
Кемеровской области, тел. 36-42-84.

27 февраля
Гаммершмидт Андрей Альбертович, за-

меститель губернатора Кемеровской области 
(по угольной промышленности и энергетике), 
тел. 36-25-87.

28 февраля
Сычева Наталья Сергеевна, директор 

некоммерческой организации «Фонд развития 
жилищного строительства Кемеровской об-
ласти», тел. 38-52-01.

Ежедневно, кроме субботы и воскре-
сенья, с 8.30 до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору Кемеровской 
области - 58-41-97.

По горизонтали: 1. Посуда для вина. 4. Город в 
Германии. 7. Река в Сибири. 8. Знак отличия за заслуги. 9. 
Несерьезное ухаживание. 10. Письменное предписание. 12. 
Буро-желтая краска. 14. Левый приток Онона. 15. Промысло-
вая рыба семейства анчоусов. 16. Естественный водоем. 

По вертикали: 1. Город в Чехии. 2. Место для пpоведения 
соpевнований авто- и авиамоделей. 3. Город в Испании. 4. 
В древнегерманской мифологии - дух природы. 5. Научное, 
художественное произведение. 6. Ледяная корка на поверх-
ности снежного покрова. 10. Тупая сторона острого орудия. 11. 
Историческое название народных собраний на Украине. 12. 
Башмаки на деревянной подошве. 13. Город в Японии.
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НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ 

Серия «ХОНДА» – все, что нужно для усиленного питания суставов
Когда суставы здоровы, мы движемся по жизни легко и непринужденно. 

Но если суставы не получают необходимого питания, они все чаще начинают 
напоминать о себе – «скрипят», хрустят, и дискомфорт нарастает. Миллионы 
людей уже выбрали серию «ХОНДА», чтобы сохранить здоровье суставов.
Начните заботиться о суставах и Вы!

 
«ХОНДА Форте» таблетки
• Высокие дозировки хондроитина и глюкозамина – 
по 500 мг в одной таблетке.

• Питает хрящевую ткань суставов и способствует ее есте-
ственному обновлению.

• Состав усилен растительными экстрактами: коры ивы белой 
и корней лопуха.

• Удобный прием – всего 1 таблетка в день. 1 упаковка на курс.

«ХОНДА» капсулы 
• 100 мг глюкозамина и 100 мг хондроитина в 1 капсуле – 
для  ежедневного поддержания достигнутого результата.

• Экономичный вариант хондропротектора.

«ХОНДА Глюкозамин» таблетки 
• Высокая дозировка  глюкозамина –750 мг в 1 таблетке.
• Отсутствует возможное аллергизирующее действие 
хондроитина. 

Крем «ХОНДА» 
• В составе: хондроитин и глюкозамин.
• В комплексе с капсулами, таблетками или напитком создает 
оптимальную концентрацию активных веществ в проблемных 
зонах.

Крем-гель «ХОНДА» с роллером 
• Впервые1 туба снабжена роликовым аппликатором для удоб-
ного нанесения крема, даже на труднодоступные места тела.

• В составе: хондроитин, глюкозамин и эфирные масла 
гвоздики, розмарина, мяты, пихты, лаванды, тимьяна, лимона, 
эвкалипта, можжевельника.

• Тизоль добавлен для более глубокого проникновения 
активных веществ через кожу.
1В серии «ХОНДА».

Содержит 8 компонентов 
с максимальными дозировками:
Коллагеновый гидролизат (8000 мг)– 
источник белка коллагена – «строительного 
материала», который придаёт тканям суставов 
упругость, прочность и стойкость к нагрузкам.
Глюкозамин (1350мг) и  хондроитин (800мг) 
способствуют защите суставных хрящей и 
замедлению их старения. Участвуют в образовании 
сухожилий, суставной жидкости, костей.
Метилсульфонилметан (MSM) (600мг) – источник 
органической серы. Поддерживает эластичность 
хрящевой ткани, способствует уменьшению 
отечности суставов.
Витамин С (100мг) – сильнейший антиоксидант, 
необходим для образования собственного коллагена.
Гиалуроновая кислота  (50 мг) –  главный компонент 
суставной жидкости, способствует улучшению 
подвижности суставов.
Марганец (2мг)  и витамин В2  (1 мг) способствуют 
поддержанию нормального состояния костных 
тканей и формированию хрящевой ткани суставов.

Напиток «ХОНДА drink» способствует:
• Естественному обновлению хрящевой ткани.
• Улучшению подвижности суставов и позвоночника.
• Эффект от приема сохраняется до 6 месяцев!
• Изготовлен в условиях фармацевтического 
производства с многоступенчатым контролем 
качества.

• Удобный порционный формат напитка – пакеты-
саше, которые всегда можно взять с собой.
2 В серии «ХОНДА»

НО
ВИ
НК
А
Самое усиленное 
питание суставов – 

напиток «ХОНДА drink»2

www.evalar.ru. Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: (3842) 54-55-66, 36-22-44. 
«Линия здоровья «эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный) 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760  

*в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни» в 2009, 2011, 2013 гг. Марка года №13/190/52 от 25.10.13 СоГР№ RU.77.99.11.003.Е.006081.04.12, 
СоГР№ RU.77.99.11.003.Е.005686.03.11, СоГР№ RU.77.99.11.003.Е.030612.07.11, СоГР№ RU.77.99.11.003.Е.003297.02.12, СоГР№ ТС RU Д-RU.АВ07.В.00132, СоГР№ KZ.16.01.79.001.Е.007257.04.11 
БАД. Имеются противопоказания.Реклама

- Марка №1 в России*
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